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Viagem ao Parque 
Nacional de Chobe, 
no norte do país, é 
convite para uma 
imersão transforma-
dora na savana afri-
cana, com animais 
nos dando as boas-
-vindas da varanda 
do quarto

Da janela do avião 
bimotor, lá do alto, 
avisto uma mana-
da de elefantes be-

bendo água em uma lagoa. 
A natureza bruta, selvagem, 
se revela ainda mais exube-
rante em solo: a caminho do 
hotel, girafas, leopardos e 
até famílias de leões ficam 
a poucos metros de mim, 
indicando que a viagem a 
Botsuana é mais do que um 
show da natureza: é uma 
transformação de vida.

Com paisagens marcadas 
pelo deserto do Kalahari e 
pelo Delta do Okavango, 
Botsuana é um país da África 
Austral que carrega fama 
pelas paisagens memorá-
veis e pela imersão na na-
tureza por meio de safáris.

São diversos parques na-
cionais e reservas que aju-
dam na tarefa, com uma vida 
animal abundante: para se 
ter ideia, o país tem uma 
das maiores populações de 
elefantes do mundo, com 
estimativas de cerca de 150 
mil indivíduos.

Mostrar um pouco dessa 
riqueza foi a minha mis-
são. Foram dias de muita 
emoção, com surpresas 
constantes e animais que 
nunca havia imaginado ver 
tão de perto.

Definitivamente, Botsua-
na é daqueles destinos re-
cíprocos: ao mesmo tempo 
que deixamos um pouco 
de nós, carregamos novos 
aprendizados para as pró-
ximas jornadas.

A chegada
Após percorrer as mara-

vilhas naturais e gastronô-
micas da Cidade do Cabo, 

Safári no Botsuana: a exuberante vida 
selvagem ao lado de elefantes e leões

CNN Viagem & Gastronomia

Daniela Filomeno prestes a realizar um safári com a equipe do Belmond Savute Elephant Lodge, no Parque Nacional de Chobe 

na África do Sul, a viagem 
até Botsuana foi uma tarefa 
dividida em etapas.

O primeiro voo desceu em 
Maun, cidade que é porta 
de entrada para o turismo 
no país. Dali, peguei outro 
voo, dessa vez em um bi-
motor, em direção a Savu-
te, meu primeiro destino  
no Botsuana.

Savute é uma área isola-
da que faz fronteira com o 
Delta do Okavango a oeste 
e com o Parque Nacional de 
Chobe a leste, o que resulta 
em uma terra de natureza 
bruta e surpreendente.

Antes de chegar a Sa-
vute, a pequena aeronave 
fez paradinhas em outros 
locais para deixar passa-
geiros pelo caminho. Do 
alto, o horizonte da savana 
dava as caras e os animais 
corriam soltos.

Após três paradas, che-
guei ao aeroporto interna-
cional de Savute. Mas não se 
engane: não há torre de co-

Gastronomia & Turismo

mando, terminal e nem es-
tacionamento, apenas uma 
pista que corta a savana, um 
indicativo de que aventuras 
estão à nossa espera.

E elas já haviam começa-
do: o traslado até o Savute 
Elephant Lodge, do selo da 
Belmond Safaris, já é um 
safári em si.

O carro é daqueles adap-
tados para a atividade e 
o caminho dá uma amos-
tra do que encontramos 
na região: girafas comiam 
folhas das árvores, leoas 
brincavam com filhotes e 
até um leopardo nos obser-
vou do alto de uma pedra. 
E o check-in no hotel ainda 
nem havia sido feito.

Savute Elephant Lodge: 
hospedagem sem igual

O Parque Nacional de 
Chobe protege uma área de 
10.700 km² do norte do de-
serto do Kalahari, exibindo 
planícies aluviais e árvores 
mopane, uma espécie da 

África Austral adaptada a 
ambientes áridos. Elefan-
tes, rebanhos de búfalos, 
bandos de leões e aves dos 
mais variados tipos cha-
mam esta área de lar.

É em meio a esse re-
cinto que fica o exclusivo 
Belmond Savute Elephant 
Lodge, que nos oferece 12 
tendas de luxo, com capaci-
dade de atender apenas 24 
pessoas. A beleza do lugar 
é de capotar e os arrepios 
começam logo na chegada, 
quando a equipe se reúne 
na porta com cantorias e 
danças típicas em um ritual 
de boas-vindas que é emo-
cionante do começo ao fim.

A comoção não para por 
aí: o hotel fica bem em 
frente ao canal de Savu-
te, onde um bebedouro 
atrai elefantes dia e noite 
a pouquíssimos metros dos 
quartos. Acordar e dar de 
cara com eles no habitat 
natural é uma experiência 
inestimável.

Ao longo dos dias, nos 
acostumamos com os sons 
que os mamíferos soltam. 
No começo, é normal que 
o medo se faça presente, 
mas, com o tempo, vamos 
entendendo o significado: 
os gritos ocorrem princi-
palmente quando um in-
divíduo de fora da manada 
entra no grupo e quando 
os pais querem proteger os 
filhos de predadores.

Rústicas e de uma simpli-
cidade sofisticada, as aco-
modações ficam em tendas 
de 52 m², cada uma elevada 
sobre uma plataforma de 
madeira para permitir os 
avistamentos dos animais. 
Do café da manhã ao jantar, 
tudo está incluso, até mes-
mo certos rituais e refeições 
à beira da fogueira.

Piscina e espaço para 
massagens ajudam a re-
laxar em meio a este am-
biente inigualável, mas os 
passeios pelos arredores 
são os pontos altos da es-

tadia. Bosques de baobás, 
visita a pinturas rupestres, 
piqueniques na savana, ob-
servação de estrelas e, claro, 
os almejados safáris estão 
na lista.

Safáris: imersão na vida 
animal

Leões, elefantes, hipopó-
tamos, leopardos, girafas, 
búfalos e centenas de es-
pécies de aves são apenas 
alguns dos animais que 
encontramos pelo caminho 
em um safári pelo Parque 
Nacional de Chobe.

A vida animal real se de-
senrola diante de nossos 
olhos e os passeios reali-
zados na área são os mais 
respeitosos possíveis, em 
que contribuímos para a 
preservação das espécies e 
para a renda da vida local.

Eu já havia realizado ou-
tros safáris em outros pa-
íses africanos, mas, mais 
uma vez, a lição que fica é 
que um safári é sinônimo 
de paciência. É entender 
que a natureza não segue 
o nosso relógio. Assim, 
é uma oportunidade ím-
par de adquirirmos mais 
conhecimento, com um 
gostinho de quero mais a  
cada passeio.

Tudo isso é melhor apro-
veitado ao lado de profissio-
nais locais que nos transfe-
rem todos os aprendizados, 
nos deixando confiantes e 
seguros. O trunfo dos safá-
ris no Parque Nacional de 
Chobe é que cada um deles 
difere entre si: de manhã, 
à tarde ou à noite, todos 
têm características únicas e 
encontros inesperados, já 
que os animais não seguem  
um roteiro.

Em uma das saídas, o guia 
do Belmond Savute Ele-
phant Lodge me mostrou 
uma ossada de elefantes. 
Após algum tempo na sa-
vana, nos deparamos com 
leões dormindo com filho-
tes a pouquíssimos metros 
do veículo aberto.

Em um dos passeios feitos 
no raiar do sol, paramos o 
carro e tomamos café da 
manhã a poucos passos de 
uma manada de elefantes 
calmos. A refeição foi rega-
da a Amarula e, sem dúvidas, 
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MEDALHA DA IMACULADA
A tricentenária Catedral 

de N. S. da Conceição. É 
tombada pelo patrimô-
nio histórico estadual e 
municipal. E carecendo 
de segurança pública. 
O entorno prejudicadís-
simo pela proliferação 
de ambulantes que vão 
desde os que “comercia-
lizam” objetos “piratas” 
os que ferem o regime 
secular das feiras e im-
plantam a feira diária nas 
tradicionais e históricas 
Av. Eduardo Ribeiro e Av. 
Sete de Setembro. Em vis-
ta desse código de pos-
turas do município ser 
desrespeitado e até de-
bochado; por motivo da 
tentativa de transformar 
o primeiro monumento 
arquitetônico da cidade 
(A Catedral) numa visu-
alização “trash” por que 
não um projeto similar 
ao de Santiago de Com-
postela? É a propositura 
mediante assembleia da 
recém criada “Associação 
dos Amigos da Catedral” 
da criação da medalha 
de mérito Catedral da 
Imaculada. Que foi nosso 
projeto com todas as des-
pesas por nós efetuadas.

 A mencionada medalha 
seria concedida a pes-
soas ou entidades que 
tenham praticado atos 

relevantes (voluntariado 
ajudas financeiras, divul-
gação etc.) pró-Catedral 
como patrimônio históri-
co tombado. A finalidade 
dessa outorga seria a de 
expressar o reconheci-
mento a instituições pú-
blicas ou privadas, auto-
ridades e aos cidadãos 
que particularmente fa-
çam da filantropia um 
exercício de vida a serviço 
da terra amazonense.

 A medalha nesta épo-
ca neo-secular surgiria 
como estímulo, incenti-
vo e reconhecimento aos 
homens de boa-vontade 
no resgate desse valioso 
monumento feito relicá-
rio de inúmeras gerações. 
A honraria seria conferida 
em solenidade apropria-
da no mês de Dezembro, 
mês da Padroeira, N. S. da 
Conceição em lugar de 
destaque para tal fim. Isso 
seria a primeira honraria 
dessa espécie a ser confe-
rida por uma associação 
católica em similitude a 
da catedral renomada do 
país espanhol. 8 de De-
zembro dia da Imaculada 
Conceição.

Quanto a Associação 
dos Amigos da Catedral 
criada no dia 8 de setem-
bro de 2011 tendo como 
presidente de honra D. 

Luíz Soares Vieira surgiu 
para dar legitimidade a 
voz e aos atos. Surgiu 
como forma de ser ou-
vido pelas autoridades 
instadas a bem servir a 
comunidade e o patrimô-
nio da cidade. Do con-
trário sempre veríamos 
a indiferença e o virar de 
costas como se não fosse 
da competência da admi-
nistração pública cuidar 
de um bem histórico e 
tombado. Frisa-se que 
a Associação não pos-
sui fins lucrativos. Nin-
guém é obrigado a arcar 
com as despesas finan-
ceiras. Basta contribuir 
com ideias e atos cujo 
objetivo seja o resgate 
daquele belo cartão pos-
tal de muitas e muitas 
gerações. Este ano será 
a 3a edição da outorga 
da Comenda e Diploma. 
E há 3anos já estamos 
vendo a Catedral colo-
cando-se no seu lugar. 
De dignidade e respeito 
dos da terra. PS- logo 
foram feitas as modifi-
cações do entorno. Em 
extremis nunca deixar a 
catedral sem os auspícios 
do poder público. Hoje 
a catedral da Imaculada 
Conceição está sob a le-
gislação de leigos amigos 
da padroeira.

Que devemos fazer? 

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

O filme “Ainda Estou Aqui” recebeu uma indicação ao Critics Choice Awards na categoria 
de Melhor Filme Estrangeiro. As indicações foram anunciadas nesta quinta-feira (12).

O título estrelado por Fernanda Torres concorre contra “Tudo Que Imaginamos Como 
Luz“, “Flow”, “The Seed of the Sacred Fig“, “Kneecap” e “Emilia Pérez“, o grande favorito.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A Subprocuradoria-Geral de Justiça em Assuntos Jurídicos do Ministério Público 
de Pernambuco emitiu nesta sexta-feira (13) uma manifestação pelo arquivamento 
parcial das investigações da Operação Integration, que teve entre os alvos o cantor 
Gusttavo Lima e a influenciadora Deolane Bezerra.

Editorial

Com maioria já formada 
para condenar o ex-deputa-
do Roberto Jefferson, o Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
sinaliza rigor em casos de 
incitação a atos antidemo-
cráticos – e dá um “spoiler” 
de como deve tratar as ações 
envolvendo o ex-presidente 
Jair Bolsonaro.

Já há seis votos para fixar 
pena de nove anos, um mês e 
cinco dias de prisão em regi-
me fechado — os de Alexandre 
de Moraes (relator), Flávio 

Dino, Luís Roberto Barroso, 
Gilmar Mendes, Dias Toffoli 
e Cármen Lúcia.

O ministro Cristiano Zanin 
também se manifestou pela 
condenação, mas a uma pena 
menor: cinco anos, dois me-
ses e 28 dias de prisão. Isso 
porque, segundo ele, parte 
dos crimes já está prescrita.

Jefferson foi denunciado 
pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR) por uma sé-
rie de declarações de cunho 
golpista, como quando in-

centivou a invasão do Senado 
Federal e defendeu a explo-
são do prédio do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

Em seu voto, Moraes disse 
que as palavras de Jefferson 
foram disseminadas na in-
ternet e “potencializaram a 
concretização de ameaças, o 
que culminou com os atos an-
tidemocráticos ocorridos em 
8 de janeiro de 2023”.

A Polícia Federal (PF) fez 
essa mesma relação ao in-
diciar Bolsonaro pela trama 

golpista. O ex-presidente é 
suspeito de liderar um plano 
de golpe de Estado após sua 
derrota nas urnas em 2022.

No caso de Bolsonaro, a 
expectativa é de que a pena 
a ser imposta pelo STF seja 
ainda mais severa, na medida 
em que ele também responde 
por organização criminosa, o 
que não é o caso de Jefferson.

A leitura de que o STF vai 
decidir pela condenação de 
Bolsonaro também tem como 
base os votos dados a Jeffer-

son: dos sete ministros que 
se manifestaram até agora 
em plenário virtual, quatro 
(Moraes, Dino, Zanin e Cár-
men) integram a Primeira 
Turma, que deve julgar o 
ex-presidente.

A ação penal contra Jefferson 
é julgada pelo quórum com-
pleto do STF porque foi aberta 
antes da mudança regimental 
que, em dezembro de 2023, de-
volveu às Turmas – colegiados 
de apenas cinco ministros – a 
competência para casos penais.

Sentença de Roberto Jefferson é “spoiler” para julgamento de Bolsonaro

O Advento deseja desper-
tar uma nova disposição. A 
pregação de João a susci-
tar um desejo, uma nova 
perspectiva, a ponto de as 
pessoas perguntarem: Que 
devemos fazer? (Lc 3,10-18) 
Um despertar que suscita o 
desejo de vida nova: que 
devemos fazer? Uma dis-
ponibilidade e admiração, 
transformados em desejo: 
que vemos fazer? Sim, o que 
devemos fazer? Um fazer 
que busca outro caminho, 
outro estilo de vida, novo 
modo de viver.

São três os grupos de 
pessoas que fazem a mes-
ma pergunta a João Batista: 
“o que devemos fazer?”; 
a multidão em geral, os 
publicanos, isto é, os co-
bradores de impostos, e 
alguns soldados. 

À multidão que pergunta 
pelo caminho a ser segui-
do, João indica a partilha, 
daqueles bens necessários 
a todas as pessoas, o ne-
cessário para viver: “Quem 
tiver duas túnicas, dê uma, 
a quem não tem; e quem 
tiver comida, faça o mes-
mo”. Duas túnicas, para 
duas pessoas. Uma túnica 
para quem anda despido, 
desvestido. A graça de ves-
tir alguém, para que per-
maneça alguém, filho, filha 
de Deus. Vestir a nudez da 

fragilidade com a túnica 
do amor que sempre são 
duas: uma para ti e a outra 
para mim. 

O que há de mais básico 
que comer? Não neces-
sitem rastejar em busca 
de alimento. O que dig-
nifica uma pessoa é ter o 
necessário para caminhar, 
manter-se de pé, poder 
trabalhar, servir. Sim, para 
a multidão, para todos, vale 
a graça de cuidar para que 
todos tenham o que co-
mer e não deixar de viver 
pela dor da fome. Aquela 
fome que destrói e mata o 
humano do humano, onde 
desaparecem as presenças 
e permanece os rostos des-
feitos, pois com fome da 
presença de um tu.

Os cobradores de impos-
tos tocados pelo anúncio 
de João, pedem um novo 
caminho: “Não cobreis 
mais do que foi estabeleci-
do”. Viver da liberdade e da 
justiça. Nada de comissões, 
de vantagens, de danos, de 
corrupção, quando se trata 
do dinheiro dos pobres e 
do dinheiro público. Tudo 
o que vai para além do 
justo e da solidariedade é 
injustiça, destruição, indig-
nidade. João a nos oferecer 
aquela medida que condiz, 
que está justa e ajustada. 
Nem demais nem de me-

nos, mas o justo, o ajustado, 
a justiça. Nada de roubo, 
enganação, subtração do 
que é comum, do que é 
direito da pessoa.

Aos soldados que pergun-
tam o que devem fazer, João 
a indicar o caminho: “Não 
tomeis à força dinheiro de 
ninguém, nem façais falsas 
acusações; ficai satisfeitos 
com o vosso salário!” Não 
nos valermos da força, da 
violência; primar pela ver-
dade, superando acusações 
falsas, notícias falsas. Cuidar 
da dignidade das pessoas, 
preservar a convivialidade, 
rejeitar tudo o que violenta 
a dignidade da pessoa. Po-
dem acontecer falsas acusa-
ções por raça, cor, religião, 
mas o convite é para a com-
paixão e a verdade, pois a 
possibilidade da convivên-
cia é digna e salutar.  

Nos diz o Papa Francis-
co: nenhuma categoria de 
pessoas está excluída de 
percorrer o caminho da 
conversão para alcançar a 
salvação. Deus não priva 
ninguém da possibilidade 
de se salvar. Ele está, por 
assim dizer, ansioso por 
praticar a misericórdia, pra-
ticá-la em relação a todos, e 
acolher cada um no abraço 
terno da reconciliação e do 
perdão (cf. Papa Francisco, 
Angelus, 13/12/2015).
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“Temos a oportunidade de consumir uma 
comida boa”, diz beneficiário do Prato Cheio
Programa do Gover-
no do Amazonas já 
serviu, em 2024, cerca 
de 5 milhões de refei-
ções e sopas, garan-
tindo a segurança ali-
mentar da população

Ter a oportunidade de 
fazer uma refeição 
todos os dias é uma 
realidade na vida do 

autônomo Joaquim Santa-
na, 72, que é beneficiário 
do programa Prato Cheio 
do Governo do Amazonas. 
Assim como Joaquim, outras 
pessoas em situação de vul-
nerabilidade também são al-
cançadas pelas 44 unidades 
do programa que, neste ano, 
já serviu cerca de 5 milhões 
de refeições e sopas, garan-
tindo a segurança alimentar 
para a população.

Desde 2019, a gestão do 
governador Wilson Lima 
ampliou de sete para 44 o 
número de Restaurantes e 
Cozinhas Populares no Ama-
zonas, sendo 18 unidades 
na capital e 26 no interior. 
Frequentador assíduo da 
unidade do Prato Cheio do 
bairro Coroado, zona leste de 
Manaus, Joaquim disse que 
esse amparo é fundamental 
junto às famílias em situação 
de vulnerabilidade social.

“É muito importante mes-
mo e muito boa para as 
pessoas que não têm uma 
renda básica, como eu, por-
que temos a oportunidade 
de consumir uma comida 
boa, e isso é muito gratifi-
cante”, afirmou.

Em razão da idade, ele tem 

Programa Prato Cheio do Governo do Amazonas

DIVULGAÇÃO

restrições alimentares para 
manter uma boa saúde, e 
isso Joaquim não tem do que 
reclamar, pois no Prato Cheio 
ele e as pessoas atendidas, 
diariamente, consomem ali-
mentos ricos em nutrientes.

“Aqui (Prato Cheio) a comi-
da é bem aceitável no tem-
pero, pois eu tenho 72 anos 
e o sal e açúcar em grande 
quantidade é ruim para o cor-
po. E essa quantidade servida 
é boa”, avaliou Joaquim.

Da mesma maneira ocorre 
na vida da dona de casa 

Selene de Souza, 71, que, 
há mais de cinco anos, é 
atendida pelo programa na 
zona leste de Manaus. To-
dos os dias, ela sai de sua 
casa em direção à unidade 
do Prato Cheio com muita 
gratidão pelo apoio em sua 
vida e na dos amigos que já 
fez no local.

“É mais que importante; 
eu digo que é uma coisa 
que veio para somar com a 
gente. Só o fato de chegar 
aqui e ter um alimento é 
muito bom”, disse.

O programa
O Prato Cheio é admi-

nistrado pela Secretaria de 
Assistência Social (Seas) e 
é referência no combate à 
fome, o mesmo serve de mo-
delo de implantação para 
outros estados do Brasil. A 
gestão do governador Wil-
son Lima ampliou de sete 
para 44 o número de Res-
taurantes e Cozinhas Popu-
lares no Amazonas, sendo 
18 unidades na capital e 26 
no interior.

Atualmente, as unidades 

em funcionamento na capi-
tal e no interior do estado 
já serviram cerca de 5 mi-
lhões de refeições e sopas. 
A população tem a opção 
de adquirir refeições por 
apenas R$ 1 ou receber sopa 
gratuitamente. As refeições 
oferecidas pelos restauran-
tes e cozinhas populares 
têm contribuído na segu-
rança alimentar das pessoas 
em situação de pobreza, 
baixa renda, desemprego, 
rua e também para indiví-
duos com deficiência.

Escola Pública de Trânsito forma 
71 novos instrutores de trânsito

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM), por meio da 
Escola Pública de Trânsito 
(Eptran), formou 71 novos 
instrutores de trânsito, na 
quinta-feira (12/12). A ceri-
mônia de encerramento foi 
realizada na sede da Eptran, 
no posto da instituição no 
Shopping Manaus Via Norte, 
bairro Monte das Oliveiras, 
zona norte de Manaus.

A coordenadora geral da 
Eptran, Rosane Lustosa, res-
saltou a importância do curso 
para o trânsito do estado. “O 
instrutor irá levar aos novos 
condutores toda uma mu-

dança comportamental, pois 
precisamos de um trânsito 
mais educado, mais cons-
ciente, com uma segurança 
real, sendo o desejo de to-
dos”, disse Rosane.

Durante este ano, foram 
12 turmas formadas so-
mente do curso de instru-
tor de trânsito. O gestor 
comercial Antônio Alves, 
57, reforçou como é grati-
ficante ter essa formação.

“A sensação que fica é de 
dever cumprido. Enfrenta-
mos as adversidades do dia 
a dia e conseguimos concluir 
nosso curso. Aos profissio-
nais da Eptran também fica 

meu agradecimento, pela pa-
ciência e, sem dúvidas, pela 
ajuda genuína da realização 
desse sonho que agrega na 
nossa vida e no crescimento 
profissional”, salientou Alves.

Rosane expressou felici-
dade no encerramento do 
primeiro ano letivo da Ep-
tran. “Finalizamos o ano com 
chave de ouro. Oferecemos 
vários cursos para a popula-
ção de maneira gratuita para 
todos que têm interesse em 
aprender sobre o trânsito. 
Foi um ano maravilhoso, 
visando sempre um trânsito 
mais humano e responsá-
vel”, finalizou.

DETRAN

Entrega dos certificados também marca 
o fim do primeiro ano letivo da Eptran

Secretaria de Estado de Educação convoca 
mais 5 mil professores aprovados no PSS

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Es-
colar convoca mais 5.088 
candidatos aprovados nos 
editais, números 1 e 2, do 
Processo Seletivo Simplifi-
cado (PSS) para contratação 
de candidatos com vínculo e 
sem vínculo. Nesta chama-
da, são 4.081 convocados 
nas modalidades de Ensino 
Regular, Especial e Media-
do por Tecnologia e 1.007 
convocados aprovados na 
Área Indígena, ambos para 
o interior do estado. A lista 
completa está disponível no 
portal da seduc pelo link 
https://www.seduc.am.gov.
br, na aba “Projetos Pro-
gramas e Editais”.

O atendimento acontece-
rá em dois momentos, tanto 
on-line quanto presencial. 
Para o atendimento on-
-line, o envio de documen-
tação para análise deve ser 
feito via “Sistema Admis-
sional da Seduc”, no site 
https://admissao.seduc.
am.gov.br/, a partir das 8h 
da segunda-feira (16/12), 
até às 16h da quinta-feira 
(19/12).

E o atendimento presen-
cial dos candidatos convo-
cados será do dia 13 a 16 
de janeiro de 2025, às 8h, 
seguindo o cronograma de 

atendimento informado na 
convocação, com entrega 
de documentos e lotação, 
na sede da Coordenado-
ria Regional de Educação 
(CRE) do município para 
o qual prestou o Processo 
Seletivo Simplificado-PSS 
2023-2024.

A gerente de Admissão e 
Atenção ao Servidor (Gaas), 
da Secretaria de Educação, 
Marilene Remígio, explicou 
que os professores serão 
atendidos conforme ordem 
de classificação.

“Os candidatos que não 
conseguirem enviar seus 
documentos via Siste-

ma Admissional, poderão 
comparecer à sede da CRE, 
munidos de toda a do-
cumentação solicitada por 
meio do edital”, explicou 
a gerente. 

O atendimento de lotação 
seguirá a ordem de classifi-
cação quando houver mais 
de um candidato para o 
cargo, seguindo o horário 
e a data estabelecidos no 
cronograma. O não com-
parecimento do convocado 
excluirá o candidato do cer-
tame, ocasionando a perda 
do direito à vaga, conforme 
o Edital de n.º 01-PSS/SE-
DUC/2023/2024.

CONVOCAÇÃO 

Os profissionais atuarão nas modalidades de Ensino Regular, Educação Especial 
e Ensino Mediado por Tecnologia
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Crianças em 
tratamento 
na FCecon 
ganham festa 
de Natal

FESTA DE NATAL

Crianças e adolescentes em 
tratamento na Fundação Cen-
tro de Controle de Oncologia 
do Estado do Amazonas (FCe-
con) ganharam, na manhã da 
sexta-feira (13/12), uma festa de 
Natal, no auditório do hospital, 
unidade vinculada à Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-AM). 
Os pacientes receberam pre-
sentes e lanche, cantaram e 
receberam a visita do “Papai 
Noel”.

A festa foi organizada pelo 
serviço de Pediatria da FCecon 
e contou com a doação de 
empresários, grupos religiosos, 
ONGs que atuam na causa do 
câncer e pessoas físicas.

“É um momento muito impor-
tante para a nossa instituição. 
Reunir as crianças em tratamen-
to e suas famílias. Agradecemos 
às doações que fizeram e pa-
rabenizamos esse movimento 
encabeçado pelo serviço de Pe-
diatria, que já vem realizando 
este trabalho com as crianças 
há muitos anos na Fundação”, 
disse o diretor-presidente da 
FCecon, Gerson Mourão.

Humanização
Crianças e adolescentes em 

tratamento e seus pais, mães 
e irmãos participaram da fes-
ta, que contou com lanches, 
presentes, doação de cestas 
básicas, pintura artística, música 
e momentos de fé e reflexão.

A ação também teve a pre-
sença do “Bom velhinho”, que 
animou a criançada presente.

“É um momento de huma-
nização, de acolhimento, de 
aproximação e de amor ”. 

Divulgação



como babá na casa de 
Camila Barroso da Silva, 
33, apontada como a ar-
quiteta do crime. As inves-
tigações apontaram que 
a patroa possivelmente 
iria utilizar a jovem como 
‘mula’ para transportar 
drogas para fora do país, 
ou também a forçaria a 
se prostituir no exterior”, 
disse Ricardo Cunha.

Outro caso que repercutiu 
foi a morte do biomédico 
Arthur Fagner da Silva, que 
tinha 33 anos. Segundo o 
delegado, durante as inves-
tigações, concluiu-se que o 
crime havia sido premedi-
tado e praticado por razões 
de interesses financeiros, 
o que configura latrocínio.

“O autor do crime foi Vi-
nícius Heiringer dos Santos, 
uma pessoa com quem a 
vítima estava se relacionan-
do há cerca de um mês. Ele 
planejou a morte do bio-
médico e o executou com 
golpes de arma branca. O 
caso ganhou repercussão 
por conta de a vítima ser 
um profissional bastan-
te conhecido em Manaus. 
Depois de cinco dias de 
diligências, o assassino foi 
localizado pelas equipes da 
DEHS”, contou o delegado.

Um crime que também cau-
sou comoção pública, pela 
forma brutal como foi pra-
ticado, foi o linchamento do 
motorista Jones Mota Lopes, 
de 55 anos. Ele foi perseguido 
e linchado por mototaxistas 
e motoqueiros de aplicativo, 
após colidir com o seu carro 
em um motociclista.

“O ‘Caso Linchamento’ 
ganhou repercussão nacio-
nal por ter sido registrado 
em vídeos amplamente di-
vulgados nas redes sociais, 
o que contribuiu para a 
localização dos autores. 
Dois dos três autores foram 
presos após dois dias de 
diligências, e o terceiro foi 
localizado em cinco dias”, 
relatou o delegado.
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PC-AM destaca casos de repercussão 
elucidados pela DEHS em 2024

O trabalho da DEHS 
reflete a efetividade da 
PC-AM em dar uma res-
posta rápida às famílias 
das vítimas

A Delegacia Es-
pecializada em 
Homicídios e Se-
questros (DEHS), 

da Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), marcou 
2024 com uma sequência 
de operações e investiga-
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ções bem-sucedidas, que 
resultaram em prisões rá-
pidas e na elucidação de 
casos de grande repercus-
são em Manaus.

O delegado Ricardo 
Cunha ressaltou que a 
efetividade das equipes 
de investigação da DEHS, 
em resolver os homicídios 
praticados em Manaus, re-
flete o compromisso da 
Polícia Civil em oferecer 
uma resposta rápida e efi-
caz às famílias das vítimas 
e à população.

“O trabalho executado 

pela DEHS não é apenas 
importante para a Polícia 
Civil, mas também para 
o sistema de segurança 
pública e para a sociedade 
como um todo. É nes-
sa unidade especializada 
que realizamos os aten-
dimentos aos familiares 
que perderam seus entes 
queridos. De imediato, 
iniciamos as diligências 
e enviamos a equipe de 
investigação ao local do 
crime”, destacou Cunha.

Conforme o delegado, 
embora não seja possível 

trazer as vítimas de vol-
ta às famílias enlutadas, 
o comprometimento da 
DEHS traz conforto, prin-
cipalmente quando o caso 
é elucidado e os autores 
responsabilizados.

“Em 2024, até o mo-
mento, já prendemos mais 
de 277 autores envolvidos 
em homicídios e seques-
tros. Essa é a prova de que 
a população pode confiar 
no nosso trabalho e de 
que estamos de pronti-
dão, 24 horas por dia”,  
finalizou.

Casos solucionados
Entre os casos de reper-

cussão junto à população, 
estão a morte da jovem 
Geovana Costa Martins, 
cuja principal suspeita foi 
presa em apenas quatro 
dias. O ‘Caso Babá’, como 
ficou conhecida a investiga-
ção da morte de Geovana, 
foi elucidado de forma cé-
lere e repercutiu em todo 
o país, pelas circunstâncias 
do homicídio. A principal 
suspeita foi presa quatro 
dias após o crime.

“Essa jovem trabalhava 

PMAM apreende 37 kg de cocaína em formato 
de limões em embarcação próximo a Coari

A embarcação ha-
via saído de Tabatinga 
com destino a Manaus. 
A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), em operação na Base 
Fluvial Arpão 1, aprendeu, na 
manhã desta sexta-feira (13/12), 
cerca de 37 quilos de cocaína 
em formato de limões. O entor-
pecente estava na embarcação 
abordada próximo a Coari (a 
363 quilômetros de Manaus), 
escondido em três sacos de 
fibra. O suspeito responsável 
pelo transporte da droga não 
foi identificado.

A apreensão foi registra-
da por volta das 6h30, logo 
após os policiais, coordenados 
pela Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-AM), 
terem iniciado a abordagem à 
embarcação de transporte de 
passageiros e cargas Diamante. 
A balsa (ferry boat) havia saí-
do de Tabatinga e tinha como 
destino a cidade de Manaus. 
Durante o procedimento, a 
cão policial Havana, da Com-
panhia Independente com Cães 
(CipCāes), sinalizou que dentro 
de sacas poderia haver drogas. 
No momento da checagem, 
as equipes localizaram dentro 

de três sacos com limões, 331 
esferas em formato da fruta. 
Após o trabalho realizado pe-
los peritos do Departamento 
de Polícia Técnico-Científica 
(DPTC), foi constatado se tra-
tar de cocaína, que totalizaram 
37 quilos do entorpecente. Ao 

todo, a apreensão gerou R$ 
2.775.000 de prejuízo ao crime. 
As equipes policiais chegaram a 
realizar buscas na embarcação 
e checagem das câmeras de 
vigilância para tentar localizar 
o responsável pela droga, mas 
o suspeito não foi localizado. 

BASE ARPÃO 1

Toda a droga apreendida foi entregue à Polícia Civil (PC-AM), que dará 
seguimento às investigações

PMAM e FICCO/AM apreendem 256 
kg de entorpecentes e helicóptero

Uma ação integrada entre a 
Companhia de Operações Es-
peciais da Polícia Militar do 
Amazonas (COE/PMAM) e a 
Força Integrada de Combate 
ao Crime Organizado do Ama-
zonas (FICCO/AM), com apoio 
do 3° Grupamento de Polícia 
Militar, realizada na quinta-feira 
(12/12), resultou na apreensão 
de 256 quilos de entorpecentes, 
entre cocaína e skunk, na região 
do rio Solimões, no município 
de Anamã (a 165 quilômetros de 
Manaus). A operação também 
envolveu a interceptação de 
um helicóptero utilizado para o 
transporte das drogas. Material 
apreendido está avaliado em 
R$ 8 milhões.

A operação foi desencadeada 
após denúncias de ribeirinhos 
da comunidade Vila São Ga-
briel, que relataram o pouso 
forçado de um helicóptero 
aparentemente com proble-
mas mecânicos. Os moradores 
perceberam a presença de sa-
cos pretos suspeitos dentro da 
aeronave e acionaram as auto-
ridades. A equipe operacional 
da COE foi até o local indicado, 
onde realizou a abordagem. 
Durante a vistoria, foi encontra-

da uma abundância de entor-
pecentes, acondicionados nos 
sacos pretos.

A apreensão evidencia a atua-
ção de organizações criminosas 
que utilizam a região da tríplice 
fronteira como ponto estratégi-
co para o envio de entorpecen-
tes a mercados internacionais, 
passando pelo Amazonas.

Todo o material foi recolhido 
e encaminhado para a FICCO/
AM, que dará prosseguimento 

às investigações.
A operação reforça o compro-

metimento das Forças de Se-
gurança no combate ao tráfico 
de drogas e na desarticulação 
de rotas ilícitas na Amazônia. 
Essa apreensão também desta-
ca a importância da cooperação 
entre as forças policiais e o 
papel da população no forne-
cimento de informações que 
contribuem para a eficácia das 
operações na região.

EM ANAMÃ

Em Anamã, PMAM e FICCO/AM apreendem 256 kg de entorpecentes e 
helicóptero
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“Em 2024, até o momento, já prende-
mos mais de 277 autores envolvidos 
em homicídios e sequestros”



Câmara vive semana de 
aprovação de projetos polêmicos

Política

As sessões serão reto-
madas em 2 de feverei-
ro, quando haverá uma 
eleição para a sucessão 
do comando da Casa

Com o pacote fiscal 
prestes a entrar na 
pauta do Congres-
so, a Câmara dos 

Deputados aprovou nes-
ta semana uma sequên-
cia de projetos polêmicos. 
Passaram pelo crivo dos 
deputados, mudanças no 
Estatuto do Desarmamen-
to que, além de flexibili-
zarem o acesso a armas, 
anistiam condenados por 
porte ilegal.

Nos últimos dias, os de-
putados federais também 
aprovaram medidas que 
enrijecem o Código Penal, 
como a castração quími-
ca para condenados por 
pedofilia e a ampliação 
do período de internação 
compulsória para conde-
nados diagnosticados com 
algum transtorno mental.

Nesta quinta-feira, 12, o 
presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-PI), anunciou 
que, na próxima semana, 
serão suspensas as reuni-
ões em comissões perma-
nentes na Casa. O objetivo 
é priorizar a discussão e 
aprovação de projetos no 
plenário, como o pacote 
fiscal e a regulamentação 
da reforma tributária. Lira 
destacou a “proximidade 
do encerramento” do ano 
legislativo, marcado para 
22 de dezembro. As sessões 
serão retomadas em 2 de 
fevereiro, quando haverá 
uma eleição para a suces-
são do comando da Casa.

O presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira
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O projeto que altera o 
Estatuto do Desarmamen-
to foi manobrado pela 
“bancada da bala”, como 
é conhecido, um bloco in-
formal de parlamentares 
de perfis armamentistas. O 
texto flexibiliza a posse de 
arma. Hoje, quem responde 
a um inquérito policial ou 
a um processo criminal é 
impedido de emitir a pos-
se legal. Com a mudança, 
somente condenados com 
trânsito em julgado serão 
impedidos de portar armas.

A alteração, na prática, 
passa a permitir que um 
condenado em primeira ou 
segunda instância que ain-
da recorre da sentença na 

Justiça mantenha o acesso 
a uma arma de fogo.

O projeto aprovado tam-
bém anistia quem tem ar-
mas ilegais desde 2008 e 
dispensa a exigência de 
atestados de aptidão téc-
nica, aptidão psicológica, 
comprovações de ido-
neidade e antecedentes 
criminais para regularizar 
a arma. O texto também 
prevê um novo prazo 
para a regularização de  
armas ilegais.

Nesta quinta-feira, 12, em 
sessão tumultuada, a Câ-
mara aprovou a castração 
química em condenados 
por pedofilia. A medida, 
de autoria de uma emen-

da do ex-ministro Ricardo 
Salles (Novo-SP), contou 
com 267 votos favoráveis 
e 85 contrários, além de 
14 abstenções. A base de 
apoio do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
votou contra a proposta. 
A emenda de Salles foi 
adicionada a um projeto 
que prevê a criação de um 
cadastro público de conde-
nados por crimes sexuais.

Na mesma sessão, a Câ-
mara aprovou um projeto 
que amplia o prazo para 
internação compulsória de 
condenados diagnostica-
dos com transtorno men-
tal. A legislação brasileira 
define como inimputáveis 

os menores de 18 anos e 
os que, em razão de trans-
torno mental, não possu-
am “discernimento sobre 
atos ilícitos”. Nos casos 
em que o diagnosticado 
representa um risco à co-
letividade, cabe o pedido 
de internação compulsó-
ria, que requer um laudo 
médico e a autorização de 
um juiz.

O prazo mínimo para a 
internação compulsória, 
hoje, é de 1 a 3 anos. O 
projeto aprovado na Câ-
mara, de autoria do de-
putado federal Delegado 
Waldir (União Brasil-GO), 
amplia o período mínimo 
para de 3 a 20 anos.
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Vice-presidente do TCE-AM recebe 
Medalha do Mérito Legislativo

Projeto de regulamentação de Inteligência 
Artificial tramita na Assembleia Legislativa do AM

O vice-presidente do Tribu-
nal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), conselheiro Fabian 
Barbosa, foi homenageado 
com a Medalha do Mérito 
Legislativo 2024 pela Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam).

A honraria foi entregue na tar-
de desta quinta-feira (12) em 
reconhecimento à sua atuação 
profissional, que contribuiu 
significativamente para o de-
senvolvimento e a valorização 
da sociedade amazonense. A 
indicação à outorga da meda-
lha foi dada pelo Conselho de 
Ordem da Aleam.

Ao receber a honraria, o con-
selheiro Fabian Barbosa des-
tacou a relevância do reco-
nhecimento em sua trajetória. 
“É uma honraria de grande 
importância para mim, para 
minha vida, para minha trajetó-
ria. Tenho dedicado os últimos 
vinte anos ao desenvolvimento 
do nosso estado e do nosso 
município em diversas esfe-
ras, seja na área acadêmica, 
como professor da UEA, seja 
no Executivo, por onde passei, 
e agora no Tribunal de Contas, 
como órgão auxiliar desta Casa 

A Inteligência Artificial 
(IA) está se tornando uma 
das tecnologias mais trans-
formadoras da atualidade, 
com o potencial de im-
pactar profundamente a 
economia, a sociedade e o 
meio ambiente. No contex-
to do Estado do Amazonas, 
a regulamentação do uso 
da IA é uma medida es-
sencial para garantir que 
o desenvolvimento tec-
nológico ocorra de forma 
alinhada aos interesses da 
população local e às parti-
cularidades da região.

Por isso, iniciou o prazo 
de três dias na pauta de 
tramitação ordinária desta 
sexta-feira, na Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), o Projeto de Lei 
(PL) n.º 940/2024, que bus-
ca regulamentar o uso da 
IA no Estado. De autoria 
do presidente da Casa, de-
putado estadual Roberto 
Cidade (UB), o projeto pro-
põe a criação do Comitê Es-
tadual de Inteligência Ar-
tificial (CEIA), voltado para 
consolidar um modelo de 
governança participativa, 
com a inclusão de diver-

Legislativa. Minha relação com 
os deputados se intensificou, 
e todos nós temos o mesmo 
objetivo: lutar pelo bem-estar 
do povo amazonense, fazer 
com que este estado cresça 
cada vez mais. A confiança 
do povo e o apoio dos pode-
res constituídos em prol do 
interesse público são sempre 
de suma importância. Então, 
renovo aqui meu compromisso 
de seguir lutando pelo bem-
-estar do nosso povo”, decla-
rou o conselheiro.

A Medalha do Mérito Legis-
lativo é concedida a chefes 
de Estado e de governo, po-
líticos, magistrados, membros 
do Ministério Público, milita-
res, diplomatas, professores, 
cientistas, escritores, servido-
res públicos, desportistas e 
outras personalidades que se 
destacam por relevantes servi-
ços de interesse público.

Entre os 27 homenageados 
deste ano, o deputado fede-
ral Fausto Júnior representou 
os agraciados no discurso de 
agradecimento. “Receber a 
Medalha do Mérito Legisla-
tivo é uma honra que traz 
consigo uma grande respon-

sos setores da sociedade, 
especialistas e represen-
tantes do governo.

“A adoção de tecnolo-
gias de IA pode contribuir 
significativamente para a 
preservação ambiental, 
monitoramento de des-
matamento, gestão de 
recursos naturais e solu-
ções inovadoras para o 
desenvolvimento susten-
tável”, afirma o presiden-
te Cidade, falando ainda 
do compromisso com uma 
abordagem equilibrada, 
promoção da inovação e, 
ao mesmo tempo, assegu-
rando a ética, a transparên-
cia e a responsabilidade.

Outra matéria que tam-
bém constou na pauta de 
tramitação desta sexta-fei-
ra foi o PL n.º 942/2024, 
apresentado pela deputa-
da Débora Menezes (PL), 
tratando sobre sanções ad-
ministrativas para a prática 
de crimes de divulgação 
de conteúdo íntimo sem o 
consentimento da mulher.

Segundo o texto, o infra-
tor estará sujeito às san-
ções administrativas de 
multa no valor de 5 a 10 

sabilidade. Temos o dever de 
dar voz aos anseios da popu-
lação, que muitas vezes não 
têm acesso à tribuna. Essa 
honraria deve ser levada para 
casa com o compromisso de 
continuar dando o nosso me-
lhor em cada área de atuação”, 
destacou o parlamentar.

A cerimônia foi realizada no 
Plenário Ruy Araújo, presidida 
pelo deputado Roberto Cida-
de, e contou com a presença 
de diversas autoridades, entre 
elas a presidente do TCE-AM, 
conselheira Yara Amazônia 
Lins, que compôs a mesa de 
honra do evento.

salários mínimos, em caso 
de reincidência, esta multa 
passaria a ser de 20 a 50 sa-
lários mínimos. Os valores 
arrecadados com as multas 
deverão ser revertidos à 
Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc), que os 
destinará aos programas 
e iniciativas de combate à 
violência contra a mulher. 
“A exposição não autoriza-
da de conteúdo íntimo é 
uma violação devastadora, 
que precisa ser combatida 
com firmeza e severidade”, 
afirma a deputada.

HOMENAGEM LEGISLATIVO

Presidente da ALEAM, deputado Ro-
berto Cidade e o vice-presidente do 
TCE-AM, conselheiro Fabian Barbosa

Deputado estadual Roberto Cidade 
(UB)
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Herick Pereira

Marcello Di 
Gregorio foi o 
homenageado 
do deputado 
Adjuto Afonso

MÉRITO LEGISLATIVO

O empresário do setor de 
Mercado de Navegação, Lo-
gística e Terminais, Marcello 
Di Gregorio, recebeu, nesta 
quinta-feira (12/12), a Medalha 
da Ordem do Mérito Legislati-
vo 2024, da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam). A 
indicação reconhece pessoas 
que, por meio de sua atuação 
profissional, contribuíram para 
o desenvolvimento e valoriza-
ção da sociedade amazonense. 
A iniciativa foi do deputado 
estadual Adjuto Afonso (União 
Brasil) em reconhecimento ao 
trabalho do homenageado no 
Estado, incentivando o desen-
volvimento e a geração de 
emprego e renda, como dire-
tor-geral da Super Terminais. 
Além de Di Gregorio, outros 26 
nomes foram homenageados 
pela Aleam.

A Sessão Especial, presidi-
da pelo presidente da Aleam, 
deputado estadual Roberto 
Cidade (União Brasil), contou 
com a presença do secretário 
de Governo, Sérgio Litaiff, que 
representou o governador Wil-
son Lima (UB).

“Essa honraria representa o 
resultado de muito trabalho, 
um reconhecimento. Esse foi 
um ano muito difícil para nós, 
com essa segunda seca históri-
ca, mais severa que a de 2023 
e, ainda assim, conseguimos 
trabalhar, não precisamos pa-
rar linhas de produção, nem 
efetuar demissões e isso foi um 
prêmio que recebemos esse 
ano”, disse o homenageado.

Como justificativa da indica-
ção, o deputado Adjuto Afonso 
ressaltou o trabalho do home-
nageado, pela difícil missão que 
é investir no Estado do Ama-
zonas, por sua localização tão 
distante do restante do país.
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Capoeira para Crianças: Movimento, 
Cultura e Saúde em Harmonia

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte

FOTOS: DIVULGAÇÃO

muito além do aspecto físico, 
é uma poderosa ferramenta 
para o desenvolvimento emo-
cional das crianças, na prática, 
aprendem a lidar com desafios, 
frustrações e superações em 
um ambiente colaborativo. A 
roda de capoeira, por exemplo, 
é um espaço de trabalho em 
equipe, a colaboração, empatia 
e o respeito mútuo ajudam 
as crianças a desenvolverem 
habilidades socioemocionais 
importantes. Permitindo que 
as crianças expressem suas 
emoções e criatividade usan-
do o movimento e a música, 
contribuindo com a autoestima 
e a confiança. A relação com os 
outros praticantes e mestres na 
roda fomenta valores como dis-
ciplina, paciência e tolerância, 
pois a liberdade para improvi-
sar e se expressar fortalece a 
autonomia e a capacidade de 
adaptação. Estas característi-
cas desenvolvem crianças mais 
equilibradas emocionalmente, 
com maior resiliência e mais 
preparados para lidar com os 
desafios do dia a dia.

Essa prática constante de 
autocontrole e resiliência con-
tribui para o fortalecimento da 
confiança em si, além de desen-
volver habilidades importantes 
como tolerância à frustração e 
tomada de decisões sob pres-
são. Essa base emocional sólida 
é aplicável a todas as áreas da 
vida, ajudando as crianças a 
enfrentarem desafios na esco-
la, a desenvolverem relações 
sociais saudáveis e, no futuro, 
a lidarem com o ambiente  
de trabalho.

VDN: Existem benefícios 
cognitivos na capoeira?

Dr. Amaral: Sim, a capoeira 
estimula o desenvolvimento 
cognitivo. Durante a prática, as 
crianças necessitam de man-
ter atenção, raciocinar rapi-
damente e usar a criatividade 
para responder aos movimen-
tos do colega. Essa dinâmica 
ajuda na concentração, me-
lhora a memória e também 
aumenta a percepção espacial, 
habilidades fundamentais não 
apenas no esporte, mas em 
várias atividades do dia a dia. 

A capoeira envolve estratégias, 
planejamento de movimentos 
e antecipação, pois a criança 
precisa observar o jogo, prever 
movimentos e tomar decisões 
rápidas. Essa habilidade de to-
mada de decisão é desenvolvi-
da de forma lúdica e dinâmica, 
que também será usada em 
outros contextos, como escola 
e atividades sociais.

VDN: Crianças com 3 anos 
podem praticar capoeira?

Dr. Amaral: Sim, a capoei-
ra é uma atividade que pode 
iniciar-se com 3 anos de idade. 
Nesta faixa etária, as aulas são 
estruturadas de forma lúdi-
ca, utiliza jogos, brincadeiras 
e músicas para introduzir os 
movimentos básicos de manei-
ra natural e divertida e respeita 
o estágio de desenvolvimen-
to infantil, permitindo que as 
crianças possam conhecer e 
dominar movimento corporal, 
estimular a criatividade e o 
ritmo sem pressão, em um 
ambiente de aprendizado com 
diversão. Mas a verdade é que 
não existe um limite de ida-
de exato para começar a se 
movimentar e se divertir com 
a capoeira. Por ser versátil e 
inclusiva, não impõe restrições 
quanto à idade, gênero ou ha-
bilidades. Tanto crianças quan-
to adultos e idosos podem 
participar e ter os benefícios 
físicos, emocionais e sociais. 
A capoeira tem um poder de 
adaptabilidade como uma de 
suas maiores características, os 
movimentos e a intensidade 
durante a prática podem ser 
ajustados para atender de for-
ma específica às necessidades 
de cada faixa etária, condição 
ou limitação física.

O principal foco nas crianças 
menores não está na técnica, 
mas na movimentação livre, na 
interação social e na diversão. 
A capoeira é uma excelente es-
colha para introduzir os peque-
nos hábitos de se movimentar 
e de se expressar.

VDN: Como a capoeira 
pode ajudar crianças tími-
das? E crianças hiperativas?

Dr. Amaral: A capoeira é uma 

prática altamente inclusiva e 
adaptável, que traz benefícios 
tanto a crianças tímidas quanto 
aquelas com mais energia. As 
crianças tímidas, a roda de 
capoeira oferece um ambiente 
acolhedor, onde elas sentem-
-se seguras para se expressar 
gradualmente, movimento-se 
com os gestos de luta, com 
a música e a interação com 
os outros praticantes. Quan-
do têm desafios dentro de 
um contexto lúdico, as crian-
ças ganham confiança em si 
mesmas, desenvolvem habi-
lidades sociais e aprendem a 
lidar melhor com situações de 
exposição e interação em gru-
po. Para crianças hiperativas, 
a capoeira proporciona uma 
forma virtuosa de canalizar sua 
energia em atividades orga-
nizadas e rítmicas. A prática 
esportiva exige foco, controle 
corporal e atenção, o que ajuda 
a melhorar na concentração e 
a disciplina com o passar do 
tempo. Vale lembrar que os 
movimentos dinâmicos e a mu-
sicalidade da capoeira tornam 
as aulas mais atrativas a elas, 
permitindo que essas crianças 
gastem sua energia de maneira 
saudável, ao mesmo tempo, 
que desenvolvem habilidades 
de autocontrole e organização. 
Em ambos os casos, a capoeira 
apoia o equilíbrio emocional 

e o crescimento pessoal de 
maneira natural e divertida.

VDN: A capoeira contri-
bui para a saúde mental das 
crianças?

Dr. Amaral: Com toda cer-
teza, esporte e movimento 
levam à saúde. A capoeira é 
uma atividade que promove 
benefícios significativos para 
a saúde mental, não apenas 
das crianças. A prática regular 
estimula a liberação de endor-
fina e outros neurotransmisso-
res associados ao bem-estar, 
ajudando a reduzir o estresse 
e a ansiedade. Essa liberação 
química natural proporcio-
na uma sensação de alegria  
e relaxamento.

Também temos na capoeira 
a interação social que ocorre 
durante as rodas e treinos de 
estímulo positivo, as crian-
ças desenvolvem amizades 
e aprendem a trabalhar em 
equipe. O senso de conquista, 
de aprender um novo movi-
mento ou ao participar de 
uma roda, traz autoestima 
e confiança em si mesmas. 
Cria uma rede de suporte 
emocional, permitindo que 
as crianças sintam-se valori-
zadas e conectadas, contri-
buindo no desenvolvimento 
de uma saúde mental sólida 
e resiliente desde cedo.

VDN: Como a capoeira va-
loriza a cultura brasileira?

Dr. Amaral: A capoeira é 
uma das expressões culturais 
mais ricas brasileira, e sua 
prática valoriza raízes histó-
ricas e tradicionais do país. 
Normalmente, nas aulas, as 
crianças não aprendem apenas 
os movimentos de luta, mas 
também a história da capoeira, 
suas origens afro-brasileiras e 
seu simbolismo de resiliência 
e liberdade. Além disso, os 
instrumentos, como o berim-
bau, o pandeiro e o ataba-
que, fazem parte nas aulas. 
As crianças aprendem a tocar 
e a reconhecer os ritmos que 
são condutores da roda, o que 
enriquece sua vivência cultural 
e musical. Os cânticos e as 
letras das músicas, com ensi-
namentos e histórias, reforçam 
o vínculo com a cultura brasi-
leira. Essa verdadeira imersão 
cria um senso de identidade 
e pertencimento, ajudando as 
crianças a se conectarem.

A capoeira é mais que um 
esporte, mais que uma mo-
dalidade de luta, mais que 
música, é uma expressão 
cultural única genuinamente 
do Brasil e uma poderosa 
ferramenta de transformação 
pessoal que impacta positiva-
mente o corpo, a mente e as 
emoções. Às raízes na história 
e tradição brasileira, ela dá às 
crianças uma oportunidade 
muito singular de crescerem 
saudáveis e confiantes. Além 
dos ganhos físicos, como 
coordenação, flexibilidade e 
resistência, promove também 
habilidades emocionais e so-
ciais indispensáveis na forma-
ção de cidadãos. A capoeira 
incorpora valores como a de-
fesa em vez do ataque, a cola-
boração acima da competição 
e o respeito mútuo, ensina 
lições importantes que trans-
cendem a roda. Lições, como 
empatia, trabalho em equipe 
e adaptação, são aplicáveis a 
todas as áreas da vida, pre-
parando assim adultos mais 
preparados para os desafios 
do futuro.

A capoeira é inclusiva e 
acessível, e acolhe crianças, 
jovens, adultos e idosos, in-
dependente de habilidades e 
origens. Cria um espaço seguro 
para que cada um explore seu 
potencial, expresse sua criativi-
dade e desenvolva uma visão 
positiva de si mesmo de suas 
intenções sociais e do mundo 
ao seu redor.

Os pais que buscam uma 
prática completa, que une di-
versão, aprendizado, cultura e 
saúde, a capoeira é uma ótima 
escolha como uma atividade 
que não apenas promove o 
bem-estar, mas também traz 
um legado de valores e iden-
tidade que as crianças levam 
para a vida inteira.

Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

A infância é o melhor 
momento para co-
meçarmos a cultivar 
hábitos saudáveis nas 

crianças, estes vão moldar 
o futuro, comportamento e 
costumes. Existem inúmeras 
atividades que auxiliam na 
promoção do crescimento e 
desenvolvimento infantil, a ca-
poeira é uma delas e se destaca 
por ser uma prática que une o 
físico, o mental e o social, de 
uma forma totalmente singular 
e brasileira.

Surge no Brasil como sím-
bolo de resistência e cultura, 
a capoeira é mais do que uma 
luta, é dança, música e história, 
e esporte, integradas em um 
jogo cheio de movimentos, de 
aprendizado e diversão. “Jogar 
Capoeira” é como costumas 
chamar a prática deste espor-
te, que estimula habilidades 
motoras, físicas, fortalece o 
emocional, promove sociali-
zação e cria um ambiente in-
clusivo para crianças de todas 
as idades.

Patrimônio Cultural Imaterial 
da Humanidade, a capoeira é 
uma ferramenta das valiosas 
ferramentas para o arsenal dos 
pais para o desenvolvimento 
integral das crianças.

Tem benefícios para o corpo, 
como flexibilidade e coorde-
nação, e também promove 
valores como respeito, empa-
tia e resiliência. Neste artigo, 
vamos tratar dessa arte tão 
rica e explicar por que pode 
ser uma escolha excepcional 
para crianças em diferentes 
fases da vida.

VDN: O que é a capoeira 
e por que ela é considerada 
uma atividade completa para 
crianças?

Dr. Amaral: A capoeira é 
uma prática que combina ele-
mentos de luta, dança, música 
e expressão cultural, formando 
um esporte único e cheio de 
significado histórico e social. 
Integra o desenvolvimento fí-
sico, cognitivo, emocional e 
social de forma lúdica. Unindo 
movimentos desafiadores, rít-
micos de luta com a música e a 
interação com outros pratican-
tes, a capoeira desenvolve ha-
bilidades motoras como força, 
flexibilidade, equilíbrio e coor-
denação, também trabalhando 
a musicalização, criatividade, o 
foco e a disciplina. Também dá 
a oportunidade do praticante 
de explorar a cultura brasileira.

VDN: Quais benefícios físi-
cos a capoeira proporciona 
para crianças?

Dr. Amaral: A capoeira é uma 
atividade completa, trabalha o 
corpo como um todo, promove 
o desenvolvimento da coor-
denação motora, flexibilidade, 
força e equilíbrio, melhora a 
resistência cardiovascular e 
muscular. Crianças que pra-
ticam capoeira desenvolvem 
uma base sólida para outras 
atividades físicas ao longo da 
vida, os benefícios vão além 
da estética, contribui para a 
prevenção de problemas pos-
turais, desenvolve consciência 
corporal e ajuda a combater 
condições clínicas como a sín-
drome metabólica entre ou-
tros. Ao integrar movimentos 
dinâmicos e desafiadores, a 
capoeira se torna com estas ca-
racterísticas em uma importan-
te ferramenta em um mundo 
onde o sedentarismo infantil é 
um problema de saúde pública 
crescente e proporcionando 
uma melhora geral na saúde 
física, mental e na qualidade 
de vida das crianças.

VDN: Como a capoeira 
ajuda no desenvolvimento 
emocional das crianças?

Dr. Amaral: A capoeira vai 
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Governador Wilson Lima, presidente do TCE-AM conselheira Yara 
Amazônia Lins, presidente do TJAM, desembargadora Nélia Caminha 
Jorge, conselheiro do TCE-AM, Júlio Pinheiro e vereadora Yomara Lins 

Presidente do TCE-AM conselheira Yara Amazônia Lins, governador 
Wilson Lima e Controlador-geral do Estado, Jeibson Justiniano 

O prefeito de 
Manaus, Da-
vid Almeida e  

Izabelle Fontinelle Al-
meida estão unidos 
pelo sagrado laços 
do matrimonio, a ce-
rimônia aconteceu no 
domingo (08). A noi-
va escreveu em suas 
redes sociais “Vivi a 
realização da maior 
promessa de Deus na 
minha vida: nosso ca-
samento. O amor que 
Ele planejou para nós 
é maior do que qual-
quer expectativa, mas 
lindo do que qualquer 
sonho. Agora, para 
sempre, você é minha 
promessa cumprida”  

Presidente da 
AFEAM, Marcos 
Vinicius Castro 

e presidente do 
TCE-AM conse-

lheira Yara Ama-
zônia Lins 

Selos de Transparência 

Em reconhecimento as boas práticas de ges-
tão pública o TCE-AM, entregou os Selos 
de Transparência Publica a sete instituições 

que se destacaram pela eficiência na prestação 
de contas e pela transparência administrativa. A 
cerimônia foi na segunda (09), no auditório da 
Corte de Contas, e fez parte do Programa Na-
cional de Transparência Publica (PNTP), promo-
vido pela Atricon, durante o evento a conselhei-
ra presidente Yara Amazônia Lins, ressaltou. “A 
transparência não é um fim em si mesmo, mais 
um caminho para eficiência, o controle social e a 
gestão ética. Que este evento inspire outros ges-
tores a seguirem esse exemplo”. 

Em clima de festa, 
ocorreu na quin-
ta (05), a confra-

ternização de final de 
ano da Agencia de Fo-
mento do Estado do 
Amazonas (AFEAM), 
no Sesi – Clube do Tra-
balhador. No cardápio 
um buffet com uma 
completíssima feijoada 
para todos seus cola-
boradores e parceiros.  

Confira nas fotos! 

Confraternização 

Presidente do TCE-AM conselheira Yara Amazônia Lins, presti-
giou a posse da presidente do Tribunal Regional do Trabalho da 
15ª Região, Ana Paula Pellegrina Lockmann, com sede em Cam-
pinas (SP), a segunda maior do país em números de processos  

João Batista, Marcio Sord e Marcos Vinicius Castro 

Desdor. Elci Simões e Deusa Simões, Wal e 
Marcos Vinicius Castro 

Marcos Vinicius Castro, Edileuza Lobato, Cris-
tina Coelho e João Batista 

Zenaide Castro, Wal Castro, Aline Mariana e 
Marcos Vinicius Castro 

Kirk Bentes e Marcos Vinicius 
Castro 

Marcos Vinicius e Wal Castro, Lohayna Massulo, 
Marcos Pascarelli 

Presidente da AFEAM, 
Marcos Vinicius Castro e 
Wal Castro 

Cristina Coelho, Marcos Vinicius Castro e 
João Batista 

Marcos Vinicius Castros e Van-
delei Alvino 

Marcos Vinicius Castro, Wal Castro, Larissa San-
chês e Fabio Sanchês 

Marcos Vinicius Castros, Wal Castro, Eulália Pauli-
no e Francisco Lazaro  

Frank Ricardo, Marion Paes, Wal Castro e Marcos 
Vinicius Castro 

Marcos Vinicius Castro e Jorge 
Oliveira 

FIQUE COM DEUS!

Fotos: Bruno Castro e Joel Arthus 

Filipe Jazz Filipe Jazz

Filipe Jazz Divulgação Janderlan Pacheco

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com
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O sistema da autarquia 
constituiu mais de 216 
mil empresas no estado

A Junta Comercial do Es-
tado (Jucea) comemora 
seus 133 anos, no dia 14 
de dezembro, com ba-

lanço positivo nas atividades de 
registros de empresas mercantis 
e a desburocratização na forma-
lização de negócios. Conforme 
o Sistema de Registro Mercantil 
(SRM), a autarquia diminuiu o 
tempo para constituição em-
presarial em 98% (comparados 
os últimos quatro anos), com 
serviços 100% on-line, registrou 
o tempo recorde interno de 14 
minutos para liberação de do-
cumento de um novo negócio e 
foi a primeira, da região Norte, a 
oferecer atendimento de abertu-
ra empresarial pelo WhatsApp.

A presidente da Jucea, Maria 
de Jesus Lins, explicou que fa-
tores como a implementação 
de Chat personalizado, núme-
ros de contatos pelo WhatsApp 
para sanar dúvidas e, também, 
estender o horário para análise 
de viabilidade para às 21h, mini-
mizando as pendências proces-
suais diariamente, ajudaram na 
celeridade e desburocratização 
no processo empresarial.

Ela ressaltou que o objetivo é 
manter a evolução no atendi-
mento, gerando melhorias em 
sistemas e no trabalho huma-
no oferecido aos usuários. Para 
a gestora, estes investimentos 
“impulsionam o ambiente de 
negócios e auxiliam o fomento 
econômico do estado”.

“Anualmente, temos a certeza 
que estamos encaminhando a 
ascensão de negócios do Ama-
zonas, nossos registros sempre 
apontam saldos positivos, ano 
a ano, pelo crescimento de re-
gistros mercantis. Acredito que 
nosso propósito, em ser o faci-
litador e impulsionar os empre-
endedores, estejam com ótimos 
resultados, para o empresário e 
para nosso estado”, afirmou a 
presidente da Jucea.

Além de as medidas terem sido apontadas como 
insuficientes para estabilizar a dívida pública, a 
avaliação é de que o governo errou ao anunciar 
uma medida de renúncia fiscal 

Jucea completa 133 anos com balanço positivo 
para as atividades de registros empresariais

fluxo de atendimento.
A Jucea também conquistou 

a aprovação do novo Plano de 
Cargos, Carreiras e Remune-
ração (PCCR) dos servidores 
efetivos, instituído pela Lei N.º 
7.100, e publicado em Diário 
Oficial do Estado, em 2 de 
outubro de 2024.

Pioneiras da Casa
Servidores mais antigos da 

Jucea contam como as mudan-
ças decorreram ao longo dos 
anos, onde as transformações 
dos serviços para era digital e in-
formatizada colaboraram com a 
agilidade de atendimento, atual-
mente oferecida pela autarquia.

“Quando eu entrei aqui, tudo 
era manual, o cliente vinha pes-
soalmente no balcão, a gente 
que dava entrada nos docu-
mentos. Hoje, a junta comercial 
evoluiu bastante, muito mesmo! 
Da água para o vinho, hoje é tudo 
on-line”, Sandra Cristina Meireles 
de A. Teixeira, chefe do RH da 
Jucea desde 1988.

Como destacou a servidora 
Darcilene Paes Pinto, que entrou 
na Jucea, há 48 anos, como 
analista, “foram muitas transfor-
mações e agora, e a mais nova, 
a transformação do atendimento 
ao cliente”.

Ana Izabel Silva de Souza, assis-
tente técnico há 44 anos na Jucea, 
também reforça a importância 
da implementação de novas tec-
nologias no atendimento. “Hoje 
trabalhar na Jucea é muito mais 
fácil do que antigamente. E eu 
acho isso muito relevante para 
mim, é uma coisa que eu nunca 
vou esquecer dessa mudança 
que tivemos de sair do manual 
para o tecnológico, então para 
mim isso daí foi muito relevante”, 
enfatizou.

“Alguns momentos foram 
bem marcantes, mudança da 
nossa sede, a Junta teve maior 
visibilidade na mídia, com ações 
criadas para os empresários, com 
o avanço da tecnologia, onde a 
nova administração contribuiu 
para ficasse em evidência”, Rai-
munda Rosemira Gomes Andra-
de, analista há 41 anos.

Com todo processo célere, a 
Jucea ocupou a primeira posição 
no ranking nacional, no início 
do ano, como a mais rápida do 
país no processo de registro 
mercantil e, ao longo do ano, 
vem se mantendo nas primei-
ras dez posições, entre os 27 
estados brasileiros, segundo os 
Painéis de Mapas de Empresas, 
do governo federal.

Descentralização
Os benefícios dos registros 

mercantis são divulgados com 
campanhas como “Jucea Itine-
rante”, “Formalize Já”, “Forma-
lize+” e “Cadastro Legal”, na 
capital e no interior do estado, 

em ações que buscam informar 
o cidadão.

A Jucea também descentra-
lizou seus serviços e instalou 
postos de atendimento, em 
13 municípios, que auxiliam o 
processo do empreendedor de 
Boca do Acre, Caruari, Eirunepé, 
Fonte Boa, Humaitá, Itacoatiara, 
Lábrea, Manacapuru, Manicoré, 
Parintins, São Paulo de Olivença, 
Tabatinga e Tefé.

O registro do SRM aponta que 
o Amazonas possui 216.022 mil 
empresas ativas, sendo o seg-
mento de Serviços equivalente a 
36%, comércios 36% e Indústria 
11%, com as principais atividades 
econômicas em produtos ali-
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BC vende US$ 845 milhões das reservas 
internacionais para segurar dólar

DIVULGAÇÃO

Taxa de corte foi de R$ 6,02; oferta 
total era de US$ 1 bilhão

O Banco Central (BC) anun-
ciou nesta sexta-feira (13) que 
realizou um leilão à vista de 
dólar. O objetivo é ofertar a 
moeda e manter a estabili-
dade do mercado financeiro.

Segundo o BC, foram vendi-
dos cerca de US$ 845 milhões 
para nove propostas. Em nota, 
a autarquia disse que a taxa 
de corte foi de R$ 6,02.

Ao todo, o Banco Central 
estava ofertando US$ 1 bilhão 
para entrar em circulação.

Além deste, a autarquia tam-
bém anunciou nesta semana 
um leilão de linha e um de 
swap.

Uma operação do tipo – à 
vista – foi realizada pela última 
vez em 30 de agosto deste ano.

Câmbio deteriorado
As operações vêm em meio a 

um momento no qual o dólar 
é cotado em torno de R$ 6, 
impulsionado principalmente 
por temores em relação ao 
cenário fiscal do país, mas 
também com a expectativa 

LEILÃO 

de que o novo governo de 
Donald Trump possa significar 
uma inflação mais forte nos 
Estados Unidos e um dólar 
mais forte no mundo.

Por volta das 15h35, o dólar 
seguia em alta de 0,72%, ne-
gociado em R$ 6,0345. Porém, 
nota-se uma desaceleração 
em relação ao pico atingido 
no dia, de R$ 6,077.

“O dólar, no início da tarde, 
mais uma vez, começou a 

ganhar muita força. A gen-
te sabe por quê: tem risco 
de desidratação dos projetos 
[fiscais], morosidade. O go-
verno acha que, chegando à 
meta fiscal, está resolvido, mas 
não é assim. Meta é diferente 
da situação [a longo prazo] 
do país”, diz Emerson Junior, 
head de câmbio na Convexa 
Investimentos.

Por trás das tenções, Ale-
xandre Cabral, professor da 
Saint Paul Escola de Negócios, 
reforça o peso do pacote fiscal.

Além de as medidas terem 
sido apontadas como insufi-
cientes para estabilizar a dí-
vida pública, a avaliação é de 
que o governo errou ao anun-
ciar uma medida de renúncia 
fiscal – a reforma do Imposto 
de Renda (IR) – em paralelo 
ao pacote de contenção.

Além disso, o que vem 
tensionando o mercado nos 
últimos dias é a tramitação 
das medidas, sobre as quais 
se esperava maior celeridade 
pela urgência da questão.

“Prévia do PIB”: IBC-Br registra 
alta de 0,1% em outubro

DIVULGAÇÃO

Expectativa para o resultado do mês era de recuo de 0,20% no período

 O Índice de Atividade Econô-
mica do Banco Central (IBC-Br), 
sinalizador do Produto Interno 
Bruto (PIB), registrou alta de 
0,1% em outubro na compa-
ração com o mês anterior, se-
gundo dados divulgados pelo 
BC nesta sexta-feira (13).

A expectativa em pesquisa da 
Reuters para o resultado do mês 
era de recuo de 0,20%.

O resultado foi o terceiro 
seguido no azul. No entanto, 
mostrou desaceleração após 
alta de 0,9% em setembro, em 
dado revisado pelo BC de ganho 
de 0,8% informado antes.

Na comparação com o mes-
mo mês do ano anterior, o 
IBC-Br teve alta de 7,3%, en-
quanto no acumulado em 12 
meses passou a um ganho de 
3,4%, de acordo com números 
observados.

Em outubro, tanto o se-
tor de serviços quanto o de 
varejo tiveram desempenho 
positivo. As vendas varejistas 
surpreenderam com uma alta 
de 0,4% sobre o mês anterior, 

BANCO CENTRAL

enquanto o volume de serviços 
aumentou 1,1%, mais do que 
o esperado.

Por outro lado, a produção 
industrial frustrou as expecta-
tivas com uma queda de 0,2% 
no mês.

No terceiro trimestre, o PIB 
brasileiro desacelerou e expan-
diu 0,9%, de acordo com dados 
do IBGE divulgados no início 
do mês, mas ainda mostrou 
uma economia aquecida mes-
mo diante da política monetária 

contracionista. A expectativa é 
de que a economia siga enfra-
quecendo no quarto trimestre, 
mas ainda com ganhos.

A economia aquecida vem 
mantendo as preocupações 
com a inflação no país, e o 
Banco Central acelerou nesta 
semana o ritmo de aperto nos 
juros e elevou a taxa Selic em 
1 ponto percentual, a 12,25% 
ao ano, surpreendendo ao pre-
ver mais duas altas da mesma 
magnitude à frente.

mentícios, vestuários, acessórios, 
materiais de construção, cosmé-
ticos e bebidas, até novembro 
de 2024.

Histórico
A autarquia estadual foi criada 

pela Lei n.º 29, de 14 de dezembro 
de 1891, mas foi regulamentada 
em 1973, pela Lei n.º 1.095, de 12 
de novembro e, desde então, foi 
comandada por 15 presidentes, 
sendo conduzida somente por 
duas mulheres, Luiza Eneida de 
Menezes Erse, de 2010 a 2015, 
e a atual gestora da autarquia, 
Maria de Jesus Lins Guimarães, 
desde 2020.

A atual gestão desenvolveu 

serviços com atividades de for-
ma informatizada, moderna, di-
nâmica e integrada ao sistema 
nacional de registros mercantis, 
obtendo avanços aos números 
do estado.

Outras evolutivas acrescen-
taram a disposição de serviços 
100% on-line da autarquia no 
processo de constituição, al-
teração ou baixa empresarial, 
emissões de carteiras profis-
sionais de leiloeiro e empre-
sarial, bloqueio de CPF como 
medida protetiva para frau-
des, registros de empresas de 
qualquer porte, em qualquer 
município e também abertura 
de matriz e filial no mesmo 
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Mais de 90% acre-
ditam que é preciso 
fortalecer o ensino

Pais, mães e responsáveis 
estão preocupados com 
a permanência e com o 
aprendizado dos filhos na 

escola. Pelo menos um a cada 
três responsáveis acredita que 
os filhos não estão aprendendo 
o esperado para a idade. Diante 
dessa situação, 91% acreditam 
que é preciso fortalecer o en-
sino de matemática e mais de 
80% apoiam a ampliação de 
atividades artísticas, esportivas 
e culturais.

As informações fazem parte 
da pesquisa Opinião das Famí-
lias: Percepções e Contribuições 
para a Educação Municipal, re-
alizada pelo Instituto Datafolha 
com 4.969 pais e/ou responsá-
veis por crianças e adolescentes 
de 6 a 18 anos que estudam em 
escolas públicas de redes muni-
cipais de ensino. A pesquisa foi 
encomendada pela Fundação 
Itaú e pelo Todos Pela Educação.

“Acho que esses dados mos-
tram um cenário, de fato, de 
preocupação. Os pais desses 
estudantes veem que existem 
diversos desafios olhando para 
o contexto da escola, que têm 
estudantes que estão abando-
nando, que esses estudantes 
não estão muito motivados 
para ir para a escola, que eles 
não estão aprendendo”, diz a 
coordenadora de Políticas Edu-
cacionais do Todos Pela Educa-
ção, Natália Fregonesi.

Para ela, isso é uma sinaliza-
ção importante para os gover-
nantes: “É uma percepção da 
sociedade de que a educação 
precisa melhorar. Então, acho 
que é uma sinalização muito im-
portante para os governadores, 
para os prefeitos, para todos os 
governantes, de que é preciso 

As informações fazem parte da 
pesquisa Opinião das Famílias: 
Percepções e Contribuições para 
a Educação Municipal, realizada 
pelo Instituto Datafolha

Uma a cada 3 famílias diz que filhos 
não aprendem o esperado na escola
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investir e dar prioridade política 
para a educação”, diz.

A pesquisa mostra uma preo-
cupação com a permanência es-
colar: metade (51%) dos respon-
sáveis concordam que “muitos 
estudantes estão abandonando 
a escola”. Entre as famílias com 
menor rendimento, de até um 
salário mínimo, esse percentual 
é maior, 53%. Entre aquelas 
com maior rendimento, de mais 
de cinco salários mínimos, esse 
percentual cai para 37%.

Considerando apenas os res-
ponsáveis por estudantes dos 
anos finais do ensino fundamen-
tal, do 6º ao 9º ano, o abando-
no escolar é uma preocupação 
mencionada pela maioria (57%) 

das famílias dos estudantes.
A qualidade da aprendiza-

gem também é preocupação 
dos pais. Entre os responsáveis 
por estudantes dos anos iniciais 
do ensino fundamental, do 1º 
ao 5º ano, 36% não acreditam 
que seus filhos estão adquirin-
do o conhecimento esperado 
para a idade. Já nos anos fi-
nais, essa porcentagem é ainda 
maior, 41%.

Mais aulas
Os responsáveis acreditam 

que os estudantes precisam de 
mais reforço nas escolas. Nove 
em cada dez (91%) acreditam 
que é imprescindível fortale-
cer o ensino de matemática 

nos currículos escolares. Além 
disso, mais de 80% apoiam a 
ampliação de atividades artísti-
cas, esportivas e culturais, além 
da inclusão de temas sobre 
diversidade étnico-racial.

“Esse ponto de melhoria do 
ensino da matemática é um 
ponto que apareceu muito forte 
na pesquisa. Acho que é algo 
bastante perceptível para os 
pais que acompanham esses 
estudantes em casa, que veem 
as dificuldades. É um ponto 
que de fato precisa ser priori-
zado e isso está na percepção 
dos pais, mas está também nos 
resultados educacionais. Então, 
quando a gente olha para os 
índices educacionais do Bra-

sil, a gente vê que existe uma 
lacuna muito grande, especial-
mente em matemática, em que 
o país não consegue avançar”, 
diz Fregonesi.

Essa lacuna ficou evidente em 
pesquisa internacional divulgada 
recentemente que mostrou que 
mais da metade dos estudantes 
brasileiros do ensino fundamen-
tal não domina conhecimentos 
básicos de matemática. Con-
forme os resultados do Estudo 
Internacional de Tendências em 
Matemática e Ciências (Timss), 
divulgado este mês, esses es-
tudantes estão abaixo do nível 
considerado baixo.

Isso significa, por exemplo, 
que a maior parte dos estudan-

tes do Brasil do 4º ano do ensino 
fundamental não foi capaz de 
resolver questões de soma de 
números em matemática ou 
mesmo, em ciências, identificar 
que plantas precisam de luz 
para sobreviver.

Escolas em tempo integral
Quando perguntados sobre a 

ação prioritária para as próximas 
gestões municipais na educa-
ção, a expansão do número de 
escolas em tempo integral apa-
rece em primeiro lugar, aponta-
da por 30% dos entrevistados.

“Nas escolas de tempo inte-
gral, para além das atividades 
curriculares que já tem na escola 
regular, se abre uma possibilida-
de de oferecer outras atividades 
e outras disciplinas para esses 
estudantes. Então, é possível ter 
mais momentos, por exemplo, 
de reforço de matemática, é 
possível ter mais momentos de 
aulas voltadas para habilidades 
artísticas”, diz a coordenadora. 

Em 2023, o governo federal 
lançou o Programa educação 
em tempo integral. O programa 
prevê o aumento das vagas em 
tempo integral, ou seja, com 
uma jornada igual ou superior 
a 7 horas diárias ou 35 horas 
semanais. Para isso, a União 
irá repassar recursos e oferecer 
assistência técnica a estados, 
municípios e Distrito Federal. A 
meta é alcançar, até 2026, cerca 
de 3,2 milhões de matrículas. 

Outras prioridades elencadas 
para os novos gestores incluem 
a necessidade de aprimorar a 
infraestrutura escolar (20%) e 
as condições de trabalho dos 
professores (17%), bem como 
realizar investimentos na alfa-
betização dos estudantes (17%).

As melhorias de infraestrutura 
são demandas mais presentes, 
principalmente entre famílias das 
regiões norte (23%) e nordeste 
(26%). Na região Sudeste, apenas 
12% consideram esse tipo de 
melhoria como prioritária.

STF forma maioria para condenar 
Roberto Jefferson a 9 anos de prisão

Com o placar de 6 x 0, o 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
formou maioria pela condena-
ção do ex-deputado Roberto 
Jefferson, por incitar violência 
contra autoridades em 2021.

A votação, que ocorre em 
plenário virtual, termina nesta 
sexta-feira (13/12). O relatório 
de Alexandre de Moraes pro-
põe condenar o ex-deputado 
há nove anos, um mês e cin-
co dias de prisão por quatro 
crimes: atentado ao exercício 
pleno dos Poderes, calúnia, ho-
mofobia e incitação ao crime. 
Ele foi acompanhado por Flá-
vio Dino, Luís Roberto Barroso, 
Gilmar Mendes e Dias Toffoli.

Apesar de concordar com 
a prisão, o ministro Cristiano 
Zanin abriu divergência. Ele 
propôs uma pena menor de 
cinco anos, dois meses e 28 
dias de detenção.

Para Zanin, calúnia e incitação 
ao dano estariam prescritos. O 
magistrado concordou com as 
condenações pelos demais cri-
mes, mas entendeu que a pena 
por eles deveria ser menor do 
que a estabelecida por Moraes.

Ainda faltam votar os minis-

tros André Mendonça, Cár-
men Lúcia, Nunes Marques, 
Luiz Fux e Edson Fachin. Os 
votos podem ser depositados 
até às 23h59.

Preso
Jefferson está preso no Hos-

pital Samaritano Botafogo, no 
Rio. Ele foi internado pela pri-
meira vez em junho de 2023, 
após bater a cabeça em sua cela. 
Desde então, o ex-deputado 
passa por acompanhamento 
médico. Caso seja condenado, 

o tempo cumprido desde que 
foi preso, em outubro de 2022, 
será descontado da pena.

A defesa de Jefferson nega 
que ele tenha cometido crimes. 
Em documento enviado ao Su-
premo na última segunda-feira 
(9/12), os advogados afirmam 
que a denúncia da Procura-
doria-Geral da República se 
sustenta “em ilações desco-
nexas e imprecisas baseadas 
exclusivamente em conjecturas 
a partir de uma análise errônea 
acerca dos fatos”.
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Lula publica vídeo caminhando pelo 
hospital: “Estou firme e forte”

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva publicou, nesta 
sexta-feira (13), um vídeo em 
que aparece caminhando nos 
corredores do Hospital Sírio-
-Libanês, em São Paulo. Na 
imagem, Lula está acompa-
nhado do neurologista Mar-
cos Stavale.

“Agradeço por cada ora-
ção e palavra de conforto 
que recebi nos últimos dias. 
Janjinha me repassou todos 
os recados. Peço que fiquem 
tranquilos. Estou firme e for-
te! Andando pelos corredo-
res com Marcos Stavale, o 
neurocirurgião responsável 
pelo meu procedimento, con-
versando bastante, me ali-
mentando bem e, em breve, 
pronto para voltar para casa e 
seguir trabalhando e cuidan-
do de cada família brasileira”, 
publicou nas redes sociais.

Sobre o ano que vem, Lula 
disse preparar muitas via-
gens. “2025 está chegando e 
temos muitos encontros pelo 
Brasil e pelo mundo. Obri-
gado pelo carinho de vocês 
e por toda a dedicação da 
equipe médica. O amor que 

recebo me mantém sempre 
pronto para seguir”, afirmou.

O presidente foi hospita-
lizado às pressas na última 
segunda-feira (10). Passou 
por uma cirurgia para reti-
rar um coágulo na cabeça, 
formado após uma queda 
sofrida no Palácio da Alvo-
rada, em outubro.

Na manhã de quinta-feira 
(12), Lula foi submetido a 
um novo procedimento para 

bloquear o sangramento. Se-
gundo a equipe médica, o 
processo foi complementar 
à cirurgia realizada na ma-
drugada de terça-feira.

À noite, Lula retirou um 
dreno que foi colocado na 
cabeça dele. Ainda não há 
previsão de alta hospitalar, 
mas os médicos estimam que 
o presidente possa deixar o 
hospital no início da semana 
que vem.

RECUPERAÇÃO

Presidente agradeceu às mensagens de carinho que recebeu após internação

DIVULGAÇÃO
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Mundo

Líder chinês não deve 
comparecer, mas movi-
mento do republicano 
pode ser demonstração 
de como o republicano 
irá governar

Imagine a cena, ao meio-
-dia de 20 de janeiro, na 
frente oeste do Capitólio 
dos Estados Unidos. En-

quanto Donald Trump jura 
preservar, proteger e defender 
a Constituição no mesmo local 
onde seus apoiadores se re-
voltaram há quatro anos, um 
convidado vip extraordinário 
observa, ofuscando ex-presi-
dentes, militares e membros 
do Congresso.

Empacotado para afastar o 
frio do inverno está Xi Jinping, o 
líder da China – o país que qua-
se todo mundo no evento vê 
como uma ameaça existencial 
ao domínio da superpotência 
dos EUA, à medida que a guerra 
fria do século XXI acelera.

É uma imagem fantástica, 
porque mesmo antes de fontes 
confirmarem, na quinta-feira 
(12), que Xi não iria comparecer, 
era óbvio que não poderia ir.

Apesar do convite impres-
sionante de Trump ao líder 
do Partido Comunista Chinês 
para uma segunda posse, ele 
espera transformar isso em 
uma declaração global.

Fazer Xi voar pelo mundo 
seria um golpe enorme para 
o presidente eleito — um fato 
que tornaria isso politicamente 
inviável para o líder chinês.

Tal visita colocaria o presi-
dente chinês na posição de 
prestar homenagem a Trump 
e ao poderio americano — o 
que entraria em conflito com 
sua visão para a China assumir 
um papel legítimo como uma 

Presidente eleito dos EUA, Donald Trump, e presidente da China, Xi Jinping

Convite de Trump a Xi Jinping para 
a posse tem muitos significados
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potência global proeminente.
Na cerimônia de posse, o 

líder chinês seria forçado a 
sentar e ouvir o republicano 
sem ter nenhum controle so-
bre o que o novo presidente 
poderia dizer, sem direito de 
resposta. A presença de Xi 
também seria vista como um 
endosso a uma transferência 
democrática de poder.

Ainda assim, mesmo sem 
uma resposta favorável, o con-
vite marca um desenvolvimen-
to significativo que lança luz 
sobre a confiança e ambição 
do presidente eleito enquanto 
ele exerce poder antes de seu 
segundo mandato.

A equipe de imprensa co-

brindo Trump relatou que ele 
também tem perguntado a 
outros líderes mundiais se 
querem ir à posse — em uma 
ruptura com a convenção.

Este é um lembrete do gosto 
do republicano pela política 
externa, por grandes gestos 
e sua disposição de atropelar 
códigos diplomáticos com sua 
abordagem imprevisível.

O convite ao chinês tam-
bém mostra que o americano 
acredita que a força de sua 
personalidade sozinha pode 
ser um fator decisivo para forjar 
avanços diplomáticos.

Ele está longe de ser o úni-
co presidente a seguir essa 
abordagem — que raramente 

funciona, já que adversários 
hostis dos EUA fazem escolhas 
duras com base no interesse 
nacional em vez de vibrações.

O convite do presidente elei-
to é ainda mais interessante 
porque ele passou as últimas 
semanas moldando uma equi-
pe de política externa que é 
profundamente agressiva em 
relação à China, incluindo sua 
escolha para secretário de Es-
tado, o senador da Flórida 
Marco Rubio, e para conse-
lheiro de segurança nacional, 
o deputado da Flórida Mike 
Waltz, que veem a China como 
uma ameaça multifacetada aos 
Estados Unidos, economica-
mente, em alto mar e até mes-

mo no espaço.
“Este é um movimento mui-

to interessante de Trump que 
se encaixa muito bem com 
sua prática de imprevisibili-
dade. Não acho que ninguém 
esperava isso”, explicou Lily 
McElwee, vice-diretora e mem-
bro da Cátedra Freeman em 
Estudos da China no Centro 
de Estudos Estratégicos e In-
ternacionais (CSIS).

Relação EUA X China
O contato entre os líderes 

ocorre à medida que aumen-
tam as expectativas de que 
as tensas relações EUA-Chi-
na ficarão ainda piores na 
próxima administração, com 

autoridades determinadas a 
desenvolver uma abordagem 
rígida, adotada pela adminis-
tração Biden, que se baseou 
em um endurecimento da 
política durante o primeiro 
mandato de Trump.

Os rivais estão em desacordo 
sobre Taiwan, uma democracia 
insular que a China considera 
parte de seu território e que 
os Estados Unidos podem ou 
não defender se Xi ordenar 
uma invasão.

A China está aumentando 
sua cooperação com outros 
inimigos dos EUA em um eixo 
informal antiocidental ao lado 
da Rússia, Coreia do Norte e Irã.

As forças aéreas e navais das 
duas principais potências do 
Pacífico frequentemente che-
gam perigosamente perto de 
confrontos nos mares do Sul 
e Leste da China.

E os legisladores de ambos 
os partidos acusam a China de 
roubar segredos econômicos 
e militares dos EUA e de não 
cumprir as leis internacionais 
e as regras comerciais.

Como Trump já ameaçou 
impor tarifas esmagadoras à 
China, sua tentativa de persua-
dir Xi a ir a Washington parece 
uma enorme contradição.

Isso levanta a seguinte 
questão enquanto governos 
estrangeiros se perguntam 
como lidar com o novo pre-
sidente dos EUA: quão seria-
mente os aliados e adversários 
dos EUA devem levar seu tom 
intimidador e suas mudanças 
políticas voláteis?

A verdadeira abordagem 
americana é caracterizada por 
seus funcionários e políticas 
de linha dura ou é mais pre-
cisamente representada pelos 
movimentos alucinantes do 
presidente eleito, que revelam 
um zelo por acordos e por 
sentar-se à mesa de negocia-
ções com os líderes mundiais?

Disputa por territórios na Síria gera 
temor de volta do Estado Islâmico

A disputa entre vários grupos 
rebeldes pelo controle de par-
tes do território da Síria está 
gerando muita apreensão com 
a possível volta do Estado Islâ-
mico como uma força política 
e militar no país.

O vácuo de poder criado com a 
súbita queda do ditador Bashar 
al-Assad fez vários desses gru-
pos partirem para a ofensiva 
contra adversários históricos, 
numa tentativa de expandir as 
suas áreas de atuação e garantir 
o máximo controle sobre elas.

Um desses grupos é justamen-
te o Estado Islâmico, também 
conhecido como ISIS, que che-
gou a criar um califado adotan-
do leis extremamente radicais 
em partes da Síria durante a 
guerra civil no país.

No califado, eram comuns as 
decapitações de combatentes 
inimigos e “infiéis”, pessoas não-
-muçulmanas que eram contrá-
rias ao Estado Islâmico.

Segundo informações de 
grupos rebeldes aliados dos 
Estados Unidos, os militantes 
do ISIS, que continuam ativos 
no deserto da Síria, planejam 
novos ataques – em especial 

para tentar libertar milhares de 
seus combatentes detidos em 
grandes prisões no leste do país.

Muitos desses combatentes 
presos estão sob a guarda de 
rebeldes curdos aliados dos Es-
tados Unidos, como as Forças 
Democráticas da Síria (SDF, na 
sigla em inglês).

A SDF já informou que os 
campos de confinamento com 
combatentes do ISIS estão sen-
do alvo de vários ataques nos 
últimos dias.

Para complicar ainda mais a 
situação, parte desses ataques 

foram feitos aparentemente por 
outros grupos rebeldes, aliados 
da Turquia, que odeiam os cur-
dos – um povo sem estado que 
sonha criar um dia o Curdistão 
nas áreas onde vivem, em partes 
da Turquia, Síria, Iraque e Irã.

Por conta da volatilidade da 
situação, os líderes da SDF ti-
veram que suspender as suas 
operações militares contra o 
ISIS, complicando ainda mais 
os esforços dos Estados Uni-
dos para impedir que o grupo 
radical islâmico se reorganize 
de maneira efetiva.

VÁCUO DE PODER

Grupo radical chegou a criar um califado dentro do país durante a guerra 
civil e continua ativo na região

DIVULGAÇÃO

“Prematura”, diz Rússia sobre discussão 
de envio de tropas europeias à Ucrânia

O governo francês anunciou 
nesta sexta-feira (13) que as dis-
cussões da Europa sobre a pos-
sibilidade de enviar tropas como 
forças de paz para a Ucrânia, com 
o intuito de garantir um futuro 
cessar-fogo, são prematuras.

A declaração do Kremlin ocorre 
no momento em que as espe-
culações que as potências euro-
peias poderiam colocar tropas no 
local ganham força. A medida 
aconteceria se um cessar-fogo 
for alcançado.

O porta-voz repetiu a posição 
de Moscou de que estão abertas 
as negociações para encerrar o 
conflito, pontuando que “a Rús-
sia busca a paz na Ucrânia, e não 
uma trégua”.

Entenda a Guerra entre Rús-
sia e Ucrânia

A Rússia invadiu a Ucrânia em 
fevereiro de 2022 e entrou no 
território por três frentes: pela 
fronteira russa, pela Crimeia e 
por Belarus, país forte aliado do 
Kremlin. Forças leais ao presiden-
te Vladimir Putin conseguiram 
avanços significativos nos primei-
ros dias, mas os ucranianos con-
seguiram manter o controle de 

Kiev, ainda que a cidade também 
tenha sido atacada. A invasão 
foi criticada internacionalmente 
e o Kremlin foi alvo de sanções 
econômicas do Ocidente.

Em outubro de 2024, após mi-
lhares de mortos, a guerra na 
Ucrânia entrou no que analistas 
descrevem como o momento 
mais perigoso até agora.

As tensões se elevaram quan-
do o presidente russo, Vladimir 
Putin, ordenou o uso de um 
míssil hipersônico de alcance in-
termediário durante um ataque 
em solo ucraniano. O projétil 

carregou ogivas convencionais, 
mas é capaz de levar material 
nuclear.

O lançamento aconteceu após 
a Ucrânia fazer uma ofensiva 
dentro do território russo usan-
do armamentos fabricados por 
potências ocidentais, como os 
Estados Unidos, o Reino Unido 
e a França.

A inteligência ocidental denun-
cia que a Rússia está usando 
tropas da Coreia do Norte no 
conflito na Ucrânia. Moscou e 
Pyongyang não negam, nem 
confirmam o relato.

O presidente Vladimir Putin, 
que substituiu seu ministro da 
Defesa em maio, disse que as 
forças russas estão avançando 
muito mais efetivamente – e que 
a Rússia alcançará todos os seus 
objetivos na Ucrânia, embora ele 
não tenha dado detalhes.

O presidente ucraniano, Volo-
dymyr Zelensky, disse acreditar 
que os principais objetivos de 
Putin são ocupar toda a região de 
Donbass, abrangendo as regiões 
de Donetsk e Luhansk, e expulsar 
as tropas ucranianas da região 
de Kursk, na Rússia, das quais 
controlam partes desde agosto. 

FORÇA DE PAZ

Porta-voz do Kremlin, Dmitry Peskov

DIVULGAÇÃO
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Festa sensacional que a Greicy e o David Fernandes prepararam 
para comemorar os 15 anos da filha Débora, David e Daniel, 
também, tiveram participação ativa vencendo a timidez e fo-
ram fofos dançando com a irmã. O Diamond Center estava es-

petaculoso. Minha gente! Flores e mais flores em tons de rosa, um 
cone gigantesco coberto por flores, a mesa de doces o circundava, 
tinha flores numas bengalas gigantes, também, ao redor das ilhas de 
entradas, flamingos espalhados pelo salão de festa, o bolo da Lídia 
Guedes era um flamingo...lindo projeto da Marina Teixeira montado 
n’um único dia e com o super cerimonial da Kliciane Melo. O jantar 
maravilhoso, bacalhau, filet e o capelete ao sugo divinos! A Flow Mu-
sic deu show com novas interpretações. Teve as dancinhas com as 
amiguinhas preferidas, música do trio Rooftime, eles são incríceis e 
depois o Felipe Amorim cantou e dançou. Ah! O dress code era all 
black! Inesquecível o debut de Débora, lisonjeada!

DEBUT DE DÉBORA

Rafaella SilvaGraça Mota

Daniel, Débora e David Fernandes Débora Fernandes

Greicy e David Fernandes

Daniel e David 
Fernandes

Mª Clara Burgos, Ana Gabrielly 
Souza, Manuela de Alencastro Janette, Marcela e Marcus Ferreira

Gregório, Alisson, Lucas e 
Elismara DuarteHellen Garcia e Kliciane Melo

Geraldo e Anne 
Patrícia de Almeida

Carlos Bacelar, Carolina, Ana 
Luiza e Wilson AbrahimDébora Fernandes Bruna e Milton Guimarães

André, Alessandra, Tatiane e 
Guilherme Figueiredo

Mila e Nina Franco 
de Sá Barbosa

Márcia e Maísa Oliveira 

Vinícius, Thaís, Thatiana e 
Valdenir Magalhães



Atrações natalinas, documentários e mostras 
de artes movimentam o fim de semana

Cultura

O Agendão Cultural 
deste fim de semana 
(de 13 a 15/12), com 
ações promovidas 

pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Es-
tado de Cultura e Economia 
Criativa, inclui de espetáculos 
natalinos a shows musicais, 
com experiências únicas que 
celebram a arte, tradição e a 
magia do Natal. 

‘O Mundo Encantado do 
Natal’

Nesta sexta-feira (13/12), o 
Largo de São Sebastião abre a 
programação do fim de sema-
na, tem música, dança, teatro 
e artes integradas no “Mundo 
Encantado do Natal”, de sexta 
a domingo (13 a 15/12), das 
18h às 21h, no palco da Árvore 
de Natal do Largo. Além disso, 
de sexta a domingo, às 20h, 
acontece a parada natalina O 
Boticário, com concentração 
no Centro Cultural Palácio da 
Justiça, avenida Eduardo Ri-
beiro, Centro. Entrada gratuita 
e classificação livre.

Ainda no Largo, no domingo, 
às 18h, acontece a terceira 
parada natalina “O Mundo En-
cantado do Natal”, promovida 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa. Fan-
farras, personagens natalinos, 
artes integradas vão compor 
a parada natalina, trazendo a 
magia e o encantamento do 
Natal ao público. A concen-
tração será na Rua Barroso, no 
Centro de Manaus.

O Teatro Gebes Medeiros re-
cebe nesta sexta-feira, às 19h, 
o espetáculo de teatro “O Livro 
Mágico de Natal”. Com entrada 
franca e classificação livre.

Ainda na sexta-feira, a Or-

O “Mundo Encantado 
do Natal” terá música, 
dança, teatro e artes 
integradas

questra de Câmara do Ama-
zonas (OCA) se une ao coral 
do Colégio Santo Afonso para 
apresentar o “Concerto Natali-
no”, às 20h, no Santuário Nossa 
Senhora de Fátima, avenida 
Tarumã – Praça 14, com en-
trada gratuita.

Dentro da programação 
natalina, a Biblioteca Pública 
do Amazonas, rua Barroso, 
Centro, promove no sábado 
(14/12), uma manhã de ativida-
des com contação de histórias, 
oficina de origami, “bibliocine” 
com exibição de filmes clássi-
cos natalinos e visitas guiadas 
pela Biblioteca. Das 9h às 15h, 
a programação é gratuita e a 
classificação livre.

No Teatro Amazonas, o mu-
sical natalino “Pedro e Paula” 
celebra o poder da amizade, da 
imaginação e do espírito nata-
lino. No sábado, o espetáculo 

terá duas sessões, uma às 16h 
e outra às 19h. No domingo, 
será realizada uma única sessão, 
às 19h. Com entrada gratuita 
mediante agendamento online 
pelo Portal da Cultura (cultura.
am.gov.br), o musical tem clas-
sificação livre. A próxima sessão 
de agendamentos será aberta 
no dia 16 de dezembro para o 
período de 18 a 23/12.

No domingo (15/12), das 17h 
às 19h, o Parque Rio Negro, 
rua Beira Mar, São Raimundo, 
tem apresentações de teatro, 
atrações circenses e musicais 
com diversão garantida para 
toda a família junto ao grupo 
de animação “Tia Dina Recre-
ação”, levando muitas ações 
educativas, teatro e recreação 
infantil para a garotada.

Em seguida, o espetáculo 
“Gaspar e Gigica juntos em: 
Inventando Histórias Natalinas” 

promete envolver o público. A 
programação do Parque Rio 
Negro inclui ainda um show 
musical infantil, intitulado “Fa-
zendinha da Zelda”. O evento é 
gratuito e de classificação livre.

Espetáculo e Curta-metra-
gem

No Cineteatro Guarany, nesta 
sexta (13/12), a Cia Expressão 
& Vida apresenta o espetáculo 
“Equilíbrio”, a partir das 19h. No 
sábado (14/12), também no Ci-
neteatro Guarany, será exibido 
o lançamento do documentá-
rio “Santo Antônio da Terra 
Preta”, dirigido e roteirizado 
por Bruno Pantoja. O curta-
-metragem terá sua estreia 
simultânea em Manaus e na 
Rua Beira Rio, 269, Sede Santo 
Antônio, Bairro Terra Preta, em 
Manacapuru (a 68 quilômetros 
de Manaus). 

Feiras de Economia Criativa
Neste sábado (14/12), das 

10h às 17h, o Centro Cultural 
Palácio Rio Negro recebe a 14ª 
edição da feira criativa “Utilisé 
Coletivo”. O evento promete 
atrair o público com uma ampla 
variedade de atrações, incluin-
do garimpos exclusivos, aces-
sórios, opções gastronômicas, 
flash tattoos, serviços de body 
piercing, além de música e ma-
nifestações culturais. A entrada 
é gratuita. 

O Palacete Provincial será 
palco neste sábado (14/12), 
das 9h às 17h, da Feira de 
Art&Cultura, uma atividade 
do Centro Cultural Palacete 
Provincial voltada ao empre-
endedorismo e a economia 
criativa por meio da comercia-
lização de produtos nas áreas 
de gastronomia, cosméticos, 
vestuário e papelaria. Na oca-
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Palco da Árvore de Natal do Largo São Sebastião

Campanha de arrecadação de brinquedos do 
Corpo de Bombeiros seguirá até 23 de dezembro

DIVULGAÇÃO

A doação pode ser feita em todos os postos da corporação na 
capital

A Campanha Chamas do 
Natal, promovida pelo Cor-
po de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM), 
seguirá recebendo doa-
ções de brinquedos até 
o dia 23 de dezembro. A 
doação pode ser feita em 
todos os postos da cor-
poração na capital e será 
destinada para instituições 
de acolhimento de crianças 
em situação de vulnerabi-
lidade social.

O comandante-geral do 
Corpo de Bombeiros, coro-
nel Orleilso Muniz, destaca 
que a iniciativa visa pro-
porcionar um natal mais 
feliz para as crianças de ins-
tituições de acolhimento.

“Este é o primeiro ano 
que lançamos essa campa-
nha para mobilizar nosso 
efetivo de bombeiros e, 
também, a sociedade que 
tem interesse em ajudar 
nesse momento de espí-
rito natalino. Com isso, 
a campanha Chamas do 

CHAMAS DO NATAL

Crianças em tratamento na 
FCecon ganham festa de Natal

Crianças e adolescentes em 
tratamento na Fundação Cen-
tro de Controle de Oncolo-
gia do Estado do Amazonas 
(FCecon) ganharam, na manhã 
desta sexta-feira (13/12), uma 
festa de Natal, no auditório 
do hospital, unidade vincula-
da à Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM). Os pacientes 
receberam presentes e lanche, 
cantaram e receberam a visita 
do “Papai Noel”.

A festa foi organizada pelo 
serviço de Pediatria da FCecon e 
contou com a doação de empre-
sários, grupos religiosos, ONGs 
que atuam na causa do câncer 
e pessoas físicas.

“É um momento muito impor-
tante para a nossa instituição. 
Reunir as crianças em tratamento 
e suas famílias. Agradecemos 
às doações que fizeram e pa-
rabenizamos esse movimento 
encabeçado pelo serviço de 
Pediatria, que já vem realizando 
este trabalho com as crianças há 
muitos anos na Fundação”, disse 
o diretor-presidente da FCecon, 
Gerson Mourão.

Natal seguirá até o dia 
23 deste mês. Todos os 
brinquedos arrecadados 
serão doados e faremos 
a prestação de contas por 
meio do nosso site e das 
redes sociais”, enfatizou 

A festa foi organizada pelo serviço 
de Pediatria e contou com doações 
de empresários, grupos religiosos, 
ONGs e pessoas físicas

coronel Orleilso Muniz.
Além dos brinquedos, os 

interessados que preferi-
rem também podem aju-
dar com valor em dinheiro 
entrando em contato pelo 
telefone (92) 98192-5040.

Humanização
Crianças e adolescentes em 

tratamento e seus pais, mães e 
irmãos participaram da festa, que 
contou com lanches, presentes, 
doação de cestas básicas, pintura 
artística, música e momentos de 
fé e reflexão.

A ação também teve a pre-
sença do “Bom velhinho”, que 
animou a criançada presente.

Posto para entrega da doação
– Comando Geral do Corpo 

de Bombeiros, situado na ave-
nida Codajás, n.º 1565, bairro 
Petrópolis, zona sul da capital;

– Batalhão de Bombeiros 
Especial (BBE), avenida Cons-
tantino Nery, n.º 1746, bairro 
Flores, zona centro-sul;

– Batalhão de Incêndio (BI), 
avenida Buriti, S/N, bairro Dis-
trito Industrial, zona leste;

– Diretoria de Atividades 
Técnicas (DAT), avenida Mar-
quês da Silveira, n.º 110, bairro 
Petrópolis;

– Batalhão de Incêndio 
Florestal e Meio Ambiente 
(Bifma), nas dependências do 
Parque Estadual Sumaúma, 
Av. Bacuri, S/N, bairro Cidade 
Nova, zona norte;

– Posto Operacional Grande 
Circular, avenida Autaz Mirim, 
n.º 7891, Jorge Teixeira, zona 
leste;

– Posto Operacional Zumbi, 
situado na avenida Cosme 
Ferreira, n° 5660, bairro Zumbi 
dos Palmares, zona leste.

CLIMA DE NATAL

DIVULGAÇÃO

sião, também acontece uma 
oficina especial de “Quitutes 
Natalinos”. A programação 
também inclui a animação do 
Grupo Pingo Animações com 
“Personagens Natalinos”, que 
promete encantar o público, 
acompanhado de músicas fes-
tivas ao som do DJ Paulo Jr. e 
do show musical da Banda Uns 
e Outros. O evento é gratuito 
e tem classificação livre. 

Espetáculos diversos
Ainda no sábado (14/12), 

das 18h às 19h, o palco do 
Teatro da Instalação sediará o 
espetáculo de teatro “Lágrimas 
de Brinquedo”, do grupo de 
teatro T-Art.Com, com direção 
artística de Valderes Souza. O 
Teatro Gebes Medeiros recebe, 
também no sábado (14/12), 
das 19h às 20h, o espetáculo 
de Teatro “Castelo Mágico de 
Natal”, pela Espatódea Trupe 
Produções Artísticas.

No domingo (15/12), o Teatro 
da Instalação recebe às 18h, o 
espetáculo de Teatro “A Árvore 
Quase Quebrou”. Com entrada 
franca e classificação livre. 

‘Régio Natalino – Mesa 
Contemporânea‘

Neste sábado (14/12) a Gale-
ria do Largo, rua Costa Azevedo, 
Centro, segue com a exposição 
fotográfica “Régio Natalino – 
Mesa Contemporânea” em 
cartaz no espaço. O evento 
gastronômico estreou no espa-
ço cultural no último sábado e 
reúne seis chefs e cozinheiros 
da cidade, em uma proposta 
que excede a tradicional ceia 
natalina. Fotografias de Michael 
Dantas. O evento é gratuito e 
tem classificação livre.

O Centro de Artes Visuais 
Galeria do Largo recebe neste 
sábado (14/12), das 15h às 20h, 
a inauguração da exposição 
“Kapêtawã pukêní: Huni Kuins 
Atravessando Mundos”, que 
integra a 13ª Mostra 3M de 
Arte, idealizada pela Elo3. A 
mostra possui visitação até 26 
de fevereiro de 2025.
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Esportes

Além do handebol, 
futebol americano, 
natação e futebol de 
mesa agitam as praças 
esportivas de Manaus

O Ginásio Renné 
Monteiro recebe 
de sexta a do-
mingo (13, 14 e 

15/12), a partir das 16h, o 
Campeonato Amazonense 
Juvenil de Handebol 2024. 
Com apoio do Governo do 
Amazonas, o evento reúne 
12 equipes em busca das 
melhores colocações no 
pódio e pontos no ranking 
estadual da modalidade.

“É determinação do Go-
vernador Wilson Lima que 
esses eventos contem com 
todo nosso apoio para que 
o handebol siga sendo re-
ferência no estado”, comen-
tou o secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

O campeonato encerra o 
calendário de jogos de 2024 
e será disputado na categoria 
adulto, nos naipes masculino 
e feminino, entre os times 
estão: Atlética Nilton Lins, 
Novo Airão, A.E. Manacapu-
ru, Manauense A.Desportiva, 
Atlético Rio Negro e Liga de 
Santa Etelvina/CJB.

Organizada pela Liga de 
Handebol do Amazonas 
(Liham), o Campeonato 
Amazonense Juvenil tem 
entrada gratuita no Ginásio 

Campeonato Amazonense Juvenil de Handebol 2024

Renné Monteiro.

Futebol Americano
No domingo (15/12), a Vila 

Olímpica de Manaus recebe 
a seletiva para atletas de 
futebol americano, a partir 
das 8h. O evento é realizado 
pelo time Manaus Cavaliers 
com foco na formação de 

novos talentos, na modali-
dade fullpad.

Natação
Na Vila Olímpica de Ma-

naus, também acontece nes-
ta sexta (13/02), a partir das 
17h e sábado (14/12), às 8h30, 
o Campeonato Amazonense 
de Categorias de Natação.
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Futebol de Mesa
Neste domingo (15/12), 

às 8h30, o Estádio Carlos 
Zamith é palco do Cam-
peonato Amazonense de 
12 Toques. As disputas 
serão entre as equipes Sul 
América, Nacional, Banca 
Forte, Estrela do Norte, 
entre outras.

JUBS’Norte
Nesta sexta e sábado 

(13 e 14/12), às 9h, a 
Vila Olímpica de Manaus 
recebe a etapa norte 
dos Jogos Universitários 
Brasileiros (JUBs), com 
as disputas de futsal.  A 
competição visa revelar 
grandes talentos do des-

Ginásio Renné Monteiro é palco do Campeonato 
Amazonense de Handebol Juvenil 2024

Amazonas anuncia contratação 
do volante Eliton Júnior

O Amazonas anunciou 
a contratação do volante 
Eliton Júnior, que retorna 
ao Brasil depois de três 
temporadas no futebol eu-
ropeu. Apenas o segundo 
reforço do clube confirma-
do para 2025, o jogador 
comemorou o acerto com 
a Onça-Pintada.

- A expectativa é muito 
positiva, fiquei muito tem-
po fora do Brasil e fico feliz 
de poder voltar a atuar no 
meu país, principalmente 
por um clube que vive uma 
crescente. Espero poder 
dar o meu máximo dentro 
de campo - disse ele.

Aos 25 anos, Eliton esta-
va no Torpedo Kutaisi, da 
Geórgia, onde atuou em 
31 partidas, marcou 4 gols 
e deu duas assistências. 
Antes disso, também jogou 
no futebol da Finlândia e 
da Suécia.

Natural de São Mateus 
(ES), Eliton iniciou a carreira 
no Lokomotiv Plovdiv, da 
Bulgária. No Brasil, só ves-
tiu as cores do Bragantino 
entre 2020 e 2021.

- Ouvi muitas coisas boas 
sobre o clube e estou an-
sioso para me adaptar e 
colaborar com a equipe. 
Sou um volante que gosta 
de pisar na área e sem-
pre procuro ajudar meus 
companheiros para deixá-
-los em boa condição para 
criar jogadas - concluiu o 

NOVA CONTRATAÇÃO FÓRMULA 1

Forbes divulga os maiores 
salários da Fórmula 1

A Forbes divulgou uma lista 
dos pilotos mais bem pagos 
da Fórmula 1 em 2024. Max 
Verstappen lidera o ranking 
com o valor estimado em R$ 
454 milhões, entre salários 
e bônus. Lewis Hamilton e 
Lando Norris completam o 
“top3”.

Hamilton, sete vezes cam-
peão da F1, recebeu R$ 345 
milhões somando salário e 
bônus. Norris fechou o ano 
com R$ 212 milhões recebi-
dos. A lista ainda conta com 
Fernando Alonso, Charles Le-
clerc, George Russell, Oscar 
Piastri, Sergio Pérez, Carlos 

jogador.

+Amazonas
O Amazonas volta a cam-

po no dia 26 de janeiro 
para encarar o Sete FC, às 

Forbes divulgou estimativa de venci-
mentos dos pilotos da principal cate-
goria do automobilismo

Eliton Júnior estava no fu-
tebol europeu há três anos

15h30, no estádio Carlos 
Zamith. Além do Estadu-
al, o Aurinegro também 
disputará a Copa Verde, a 
Copa do Brasil e a Série B 
do Campeonato Brasileiro.

Sainz e Pierre Gasly.
Os dez pilotos mais bem 

pagos foram também os dez 
primeiros colocados no Mun-
dial de Fórmula 1. O campe-
onato terminou com o título 
de Max Verstappen, o quarto 
da carreira do holandês.

O valor total dos venci-
mentos foi de 317 milhões 
de dólares (cerca de R$ 1,9 
bilhão). O valor foi 23% maior 
que o levantamento do úl-
timo ano.

Levantamento da Forbes
1- Max Verstappen – RBR 

– R$ 454 milhões

2- Lewis Hamilton – Merce-
des – R$ 345 milhões

3- Lando Norris – McLaren 
– R$ 212 milhões

4- Fernando Alonso – Aston 
Martin – R$ 166 milhões

5- Charles Leclerc – Ferrari 
– R$ 164 milhões

6-George Russell – Merce-
des – R$ 139 milhões

7- Oscar Piastri – McLaren 
– R$ 133 milhões

8- Sergio Pérez – RBR – R$ 
118 milhões

9- Carlos Sainz – Ferrari – R$ 
115 milhões

10- Pierre Gasly – Alpine 
61 milhões

DIVULGAÇÃO
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porto universitário para 
competições nacionais.

Agenda completa:
Ginásio Renné Montei-

ro
Competição: Campe-

onato Amazonense de 
Handebol

Data e horário: Sexta, 
Sábado e domingo (13, 
14 e 15/12), às 16h

Entrada: Gratuita
Organização: LIHAM

Vila Olímpica
Competição: Seletiva de 

Futebol Americano
Data e hora: Domingo 

(15/12), às 8h
Entrada: Gratuita

Organização: Manaus 
Cavaliers

Competição: Campeo-
nato Estadual de Cate-
gorias – Natação

Data e hora: Sexta e 
sábado (13 e 14/12), às 8h

Entrada: Gratuita
Organização: Fada

Competição: Jubs 
Norte (Futsal)

Data e hora: Sexta e 
sábado (13 e 14/12), às 9h

Entrada: Gratuita
Organização: Faud
Estádio Carlos Zamith
Competição: Campeo-

nato Individual 12 Toques 
– Futebol de Mesa

Data e horário: Domin-
go (15/12), às 8h30

Entrada: Gratuita
Organização: Fefman
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Antonio Luiz Pantoja, a querida Rosanila 
Feitoza Pantoja e o filho do casal, Antonio 
Lucas Feitoza Pantoja, na linda festa que 

comemorava os 26 de fundação da FPFTech 
e os 100 anos de seu patrono, o saudoso 
desembargador Paulo Feitoza, no Salão 

Solimões do Palácio Rio Negro

A professora Etelvina Garcia, Cleomar Feitoza e 
Rosanila Feitoza Pantoja

Ana Luiza Feitoza (esperando a chegada de 
Samuel José), Lucas Feitoza Pantoja, Thami 

Piaia e Antonio Luiz Pantoja

Mirza Telma, Iara Clívia Gomes e Maria da Paz 
Nunes

Paulo Feitoza Neto e a filha Bella

Eliane Mezari

Tayana Rubim, Isa Amélia e Serafim Correa e 
Jeibi Medeiros

João Gabriel, Helena e Fernando Feitoza e o 
filho Fernando José

Ana e Batista Noronha

Em circulada carioca, o colunista Alexandre Prata com Suely 
Stambowsky, Adriane Antony Gonçalves, Camila Martins e o 

festejado cerimonialista Ricardo Stambowsky, durante encontro no 
Copacabana Palace

. Para comemorar os 26 anos de exis-
tência e o centenário de seu patrono, a 
Fundação Paulo Feitoza, orquestrou uma 
noite especial no Salão Rio Negro, ane-
xo ao Palácio que leva o mesmo nome, 
na quarta-feira, com apresentação da Rio 
Negro Lounge Band.

. Filha do saudoso desembargador Paulo 
Feitoza, a querida Rosanila Feitoza subiu 
ao palco do evento falando sobre seu pai 
e sobre a criação visionária da FPFTech, 
uma referência em tecnologia em Manaus. 
Foi aplaudidíssima!

. Um show de tango e um espaço saudo-
so do patrono da Fundação, incluindo sua 
toga e sua máquina de escrever, além de 
fotos da família, decoravam o ambiente, no 
evento cheio de emoções ao lado da que-
rida Familia Feitoza. Noite ótimas, com no-
mes da tradicional sociedade de Manaus.

 . A Prefeitura de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult), fará o 
lançamento do “Réveillon de Manaus 
2025 - Encontro da Nossa Gente”, com 
evento na próxima segunda-feira.

. Reunirá em coletiva de imprensa 
às 10h, no complexo Armazém XV, do 
Porto de Manaus. Na ocasião, serão 
anunciadas as atrações musicais, os 
palcos e todo o operacional do evento.

. Nesta edição, a festa de Réveillon 
acontecerá em três locais da cidade: 
Ponta Negra, Alphaville, e  
no Amarelinho.

. Produzida a partir de uma collab entre 
a Lanborghini e a Balenciaga, a camiseta 
com a marca italiana de carros, já é um hit 
absoluto entre a turma chic da Europa.

. Vale acrescentar que a collab entre as 

. A Prefeitura de Manaus por meio da 
Secretaria Municipal da Mulher, Assis-
tência Social e Cidadania (Semasc), e o 
Fundo das Nações Unidas para a Infância 
(Unicef) realizam, na próxima terça-feira, 
No Palácio Rio Negro.

. Será a cerimônia de encerramento das 
atividades da primeira edição da #Agen-
daCidadeUnicef - Manaus.  

 . A solenidade terá início às 9h, no salão 
nobre, e celebrará os avanços conquis-
tados ao longo de dois anos do trabalho 
executado por instituições do poder pú-
blico e Organizações da Sociedade Civil 
(OSCs), acompanhados de perto pelo 
Unicef, nas áreas de assistência social, 
educação, saúde, documentação básica, 
segurança alimentar e empregabilidade. 
Firmada em 2022, a agenda teve como 
objetivo unir forças, nas esferas munici-
pais e estaduais, para promover avanços 
urgentes e necessários no enfrentamen-
to às inúmeras violações de direitos de 
crianças e adolescentes em territórios 
específicos de oito cidades brasileiras. Em 
Manaus, o território trabalhado foi o bair-
ro Colônia Antônio Aleixo, na zona Leste.

Festa no Palácio

‘Réveillon de  
Manaus 2025’

OBJETO DE DESEJO

#AgendaCidadeUnicef

@fernandocoelhojr   

duas marcas po-
derosas, pro-

duziu vá-
rios itens, 
incluindo 
bolsas, 
roupas 
e aces-
sórios. 
Corra 
em bus-
ca da 
sua!
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Francisco de S de Nascimento Ltda., torna público 
que recebeu do IPAAM, a Licença Ambiental Única n.° 
311/2024, que autoriza a perfuração do poço tubular para 
captação de água subterrânea, localizado na Rua 27, n° 0, 
Tarumã-Açu, nas coordenadas geográficas 02°59’03,12” S 
e 60°00’06,46” W, Manaus-AM, para Perfuração de poço 
tubular, com validade de 30 dias.

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


